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Н О Я Б Р Ь

ПОДПИСАНО СОГЛАШЕНИЕ 
МЕЖДУ ПРАВИТЕЛЬСТВАМИ 
УЗБЕКИСТАНА И МОЛДОВЬ!
В  Ташкенте 14 ноября 

подписано соглашение между 
правительствами Республи- 
ки Узбекистан и Республи- 
ки Молдова на 1992 год о 
принципах торгово-экономи- 
ческого сотрудничества.

Документ предусматрива- 
ет сохранение ' взаимних 
поставок на уровне ньшеш- 
него года. При этом приня- 
тше обязательства будут 
контролироваться с обеих 
сторон.

Соглашение подписали: 
от правительства Узбекиста-

на — заместитель Пред- 
седателя Кабинета минист- 
ров при Президенте Респуб- 
лики Узбекистан К. Хакку- 
лов, от правительства Мол- 
дови — первий заместитель 
премьер-министра респуб- 
лики А. Сангели.

В интервью журналистам 
они заявили, что подписа- 
ние соглашения — важнмй 
шаг по налаживанию гори- 
зонтальних связей между 
республиками.

(УзТАГ).

Соглашение
М ЕЖ Д У  П РАВИ ТЕЛЬСТВО М  РЕС П У БЛ И КИ  

УЗБЕКИ С ТАН  И П РАВИ ТЕЛЬСТВО М  
РЕС П У БЛ И КИ  МОЛДОВА НА 1992 ГОД

О П РИ Н Ц И П АХ ТОРГОВО-ЭКОНОМ ИЧЕСКОГО
СОТРУД НИЧЕСТВА

Правительство Республи- 
ки Узбекистан и правитель- 
ство Республики Молдова, 
именуемие в дальнейшем 
«сторонами», основмваясь на 
взаимной заинтересован- 
ности в развитии торгово- 
экономических связей, соз- 
дании благоприятнмх усло- 
вий для рьшочнмх отноше- 
ний между хозяйственньши 
субъектами обеих респуб- 
лик, согласились о нижесле- 
дуюшем:

СТАТЬЯ 1
Осушествлять торгово- 

экономические взаимоотно- 
шения республик на основе 
равноправного партнерства, 
взаимной вь1годь1 и эквива- 
лентного взаимообмена про- 
дукции и воздерживаться от 
дёйствий, наносявдх эко- 
номическнй ушерб друг дру-
О -

СТАТЬЯ 2
Принять за основу при 

заключении договоров на 
1992 год лимитм и сложив- 
шиеся в 1990 году объемьг 
межреспубликанских поста- 
вок продукции и товаров.

Осухцествлять на уровне 
правйтельств регулирова- 
ние и контроль поставок 
важнейших видов продукции 
и товаров.

Через соответствукнцие 
органм управления уста- 
новить контроль за заключе- 
нием договоров на взаим- 
ньш поставки продукции, не 
включенной в перечень важ- 
нейших видов.

Оказмвать содействие хо- 
зяйственньш объектам в 
поддержании сложившихся 
объемов взаимнмх поставок 
продукции, особенно по 
внутриотраслевьш и межот- 
раслевьш кооперированньш 
связям, и не вводить огра- 
ничений на устанавливае- 
мме предприятиями прямме 
хозяйственнме свяэи.

СТАТЬЯ 3 
Обеспечить до 10 декаб- 

ря 1991 года заключение хо- 
зяйственнмх договоров на 
взаимнме поставки продук- 
ции, предусмотренной в 
приложениях настояшего до 
говора.

С Т А Т Ь Я 4
Проводить единую поли- 

тику в области ценообразо 
вания и принимать совмест- 
нме решения по регулиро- 
ванию цен, затрагиваюшик 
взаимнме расчетм, и осу- 
шествлять поставки продук- 
ции (работ, услуг) пред- 
приятиям и организациям 
обеих республик по фик- 
сированньш и договорньш 
ценам.

С Т А Т Ь Я 5
Сторонн согласились при- 

нять необходимме мерм по 
вьшолнению взаимньгх пос- 
тавок продукции, организо- 
вать ежеквартальннй учет и 
взаимнмй обмен информа- 
цией через органм госу- 
дарственной статистики о

От правнтельства 
Республнкн Узбекнстан 

заместнтель Председателя 
Кабннета мнннстров 

прн Презнденте 
Республнкн Узбекнстан

К. ХАККУЛ О В.

ходе поставок, применять 
экономические стимулм и 
санкции для повмшения за- 
интересованности и ответст- 
венности поставхциков.

СТАТЬЯ в.
Сторонм договорились в 

рамках настояи;его соглаше- 
ния сохранить суьцествуюший 
порядок проезда транспорт- 
нмх средств, принадлежа- 
1ЦИх предприятиям, органи- 
зациям и гражданам обеих 
республик, по своим террито- 
риям. По инициативе сторон 
порядок перевозок и транс- 
портировки, в том числе и 
транзитнмх грузов, может 
определяться специальнмм 
соглашением.

СТАТЬЯ 7
Сторонм в пределах своей 

компетенции в соответствии 
с действуюхцими норматив- 
кмми в^тамн государств каж- 
дой из сторон содействуют 
максимально возможному и 
целесообразному сближению 
основнмх направлений транс- 
портной политики и поли- 
тики связи, способствуют сот- 
рудничеству в области науки 
и техники, проммшленнос- 
ти и сельского хозяй- 
ства, созданию совместнмх 
предприятий, а также разви- 
тию и внедрению других прог- 
рессивнмх форм сотрудни- 
чества.

СТАТЬЯ 8
Сторонм условились обес- 

печить правовую захциту го- 
сударственного имушества, 
имушества юридических 
лиц и граждан одной респуб- 
лики, находяшегося на тер- 
ритории другой республики.

СТАТЬЯ 9
Сторонм обязались прини- 

мать мерм, предотврахцаю- 
шие осушествление хозяйст- 
веннмми субъектами обеих 
сторон реэкспорта продукции 
товаров, поставляеммх друг 
другу.

Реэкспорт продукции и то- 
варов может осушествлять- 
ся только при согласовании с 
уполномоченньши правитель- 
ствами сторон органами.

СТАТЬЯ 10
Спорм, возникаюшие при 

вмполнении обязательств, 
предусмотренньхх настояшим 
соглашением, рассматрива- 
ются согласнтельной комис- 
сией, состояшей из равноғо 
количества представителей 
обеих сторон, или арбитраж 
нмми судами (арбитрами) по 
месту нахождения ответчика.

СТАТЬЯ 11
Настояшее соглашение 

вступает в силу с момента 
подписания и будет действо- 
вать по 31 декабря 1992 года.

Соглашение составлено в 
двух экземплярах на узбек- 
ском, румьгнском и русском 
язьшах и подписано в г. Таш- 
кенте 14 ноября 1991 года. < 
Все текстм аутентичнм, каж- 
дмй из котормх имеет оди- 
наковую силу.

От правнтельства
Республнкн Молдова 

первмй заместнтель
премьер-мнннстра 

Республнкн Молдова 
А. САНГЕЛИ .

Л О В И С Ь ,  Р В 1 Б К А . . .
ПЕРВУЮ партию свежей рм- 

6 м иаправили в магаэини с*о-
его хозяйства и райцентра 
тружвники чустского колхоза 
«Узбекистан». Это более по-
лутоннм саэана, «мрашвнного 
•  прудах здешнего рмбхоэа.

Создать иовую отрасль ре- 
шили в иачале года. Ведь при 
нмнешнем тотальном дефици. 
те рмба — это не только цен- 
нмй продукт питания, но и ис-
точник стабильного дохода. 
Так что без долгих раэдумий
вмделили под рмбхоз два гек- 
тара в пойме Смрдарьи. А эа 
их обустройство взялся Базар- 
бай Абдуллаев. Иэучил тонко-

сти нового дела, побмвал у 
специалистов Андижанского
госрмбхоэа. Оттуда же приаез 
12 тмсяч мальков саэана и 
вместе с помо1дниками вмра- 
шивал Их •  течение свэоиа.

И вот началась путина. Уже
в ноябре на , стол жителей 
района отсюда поступит есде
две тоинм продукции. По под- 
счетам экономистов, доходм
от ее  п р о д а ж и  п оэволя т по-
крмть всв эатратм на органи- 
зацию новой отрасли ■ кол-
хоэе.

(Корр. УэТАГ).
Намангвнская область.

Мм, уполномоченная изби- 
рателями группа депутатов 
Верховного Совета Республи- 
ки Узбекистан, Ташкентского 
городского и Чиланзарского 
районного Советов, обрашаем- 
ся к вам в преддверии V III 
сессии Верховного Совета 
Республики Узбекистан по 
вопросу всенародного обсуж- 
дения проекта Закона «О вм- 
борах Президента Республи- 
ки Узбекистан».

Рассмотреннмй на внеоче- 
редной седьмой сессии Вер- 
ховного Совета республики и 
опубликованнмй для всена- 
родного обсуждения законо- 
проект имеет исключительно 
важное значение, закон по- 
зволит впервме в истории 
республики на правовой осно- 
ве и всенародно избрать Пре- 
зидента независимой Респуб- 
лики Узбекистан.

Депутатм всех уровней, 
трудяшиеся и жители Чилан- 
зарского района приняли 
заинтересованное участие в 
обсуждении законопроекта и 
вюражают уверенность, что 
даннмй процесс гарантирует 
проведение настояпдих де- 
мократических вмборов Пре- 
зидента Узбекистана на под- 
линно правовой основе.

Учитмвая то, что на пред- 
стояхцей сессии Верховного 
Совета республики будет при- 
нят Закон «О вмборах Пре- 
зидента Республики Узбеки- 
стан» и назначеи день вмбо- 
ров, мм хотим внести свои 
предложения по данному 
вопросу.

В статье 9 законопроекта 
отмечено, что вмборм Пре- 
зидента Республики Узбеки- 
стан назначаются Верховньш 
Советом Республики Узбеки-

В последнее время за- 
метно улучшились дела в 
хозяйстве имени Турсун- 
бая Ташматова Джалал- 
кудукского района Анди- 
жанской области лишь 
за счет того, что здесь 
несколько лет действует 
многоотраслевое малое 
предприятие. Например, 
только на пошиве хозяй
ственнмх сумок колхоз- 
ная казна пополнилась на 
60 тнсяч рублей, а все- 
го предприятие прииесло 
уже более трехсот тнсяч 
за год. Кроме прибмли 
другая вмгода — заня- 
тость молодежи. Сель- 
ские девушки и парни 
неплохо зарабатнвают, 
не уезжая в поисках ра- 
ботм из родного колхоза.

НА СН И М КЕ: лучшая 
работница предприятия 
швея Улмасхон Жабаро- 
ва.

Фото
Т. ХАМ РАКУЛОВА.

ВСЕ МЬ1
ЗАННТЕРЕСОВАНМ

ПИСЬМО В КОМ ИТЕТ ВЕРХО ВН О ГО  СОВЕТА 
РЕС П У БЛ И КИ  УЗБЕКИ СТАН  ПО ВОПРОСАМ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА, ЗАКОННОСТИ
И ПРАВО П О РЯД КА

стан или его Президиумом 
не менее чем за 60 дней до 
вмборов.

Мм считаем целесообраз- 
ньш проведение вв1боров 
Президента республики в 
1991 году, то есть в более 
короткие сроки. Это позво- 
лило бм уже в уходяшем го- 
ду значительно укрепить не- 
зависимость Республики Уз- 
бекистан и сделать реши- 
тельнмй шаг в деле форми- 
рования демократического 
правового государства.

Обшественно-политическая 
ситуация, сложившаяся как 
в стране, так и в республи- 
ке, диктует необходимость 
проведения вмборов Прези- 
дента Республики Узбеки- 
стан, не откладмвая на 1992 
год.

Мм предполагаем, что 
предстоит принять закон об 
изменении структурм госу- 
дарственной власти как на 
уровне Республики Узбеки- 
стан, так и на местах. Но не 
избрав всенародно Президен- 
та Республики Узбеки- 
стан, не можем приступить 
к структурньш изменениям.

В беседах простме труже-

ники и жители вмражают 
недоумение по поводу затя- 
гивания Верховньш Сове- 
том Республики принятия За- 
кона «О вмборах Прези- 
дента Республики Узбеки- 
стан», вмсказмвают свое 
несогласие с определенньш в 
законолроекте сроком.

Депутатьг, трудяшиеся и 
жители отчетливо себе 
представляют необходимость

укрепления президентской 
власти, ибо покой и благо- 
получие каждой семьи, каж 
дого человека. проживаю- 
|цего на территории респуб- 
лики, зависит от этой влас- 
ти и личности президента.

Мм считаем, что сегодня 
каждмй житель, членом ка- 
кой партии он бм ни бмл, 
веруюший или неверуюший, 
независимо от националь- 
ности, преследует одну цель 
— сохранение обшественно- 
политической стабильности 
в республике, обеспечение 
соццальной зашнтм в усло- 
виях перехода к рмнку, ук- 
репление независимости Рес- 
публики Узбекистан.

Мм думаем, что наши 
предложения найдут понима- 
ние и поддержку у депута- 
тов Верховного Совета рес- 
публики, всех лиц, упол- 
номоченнмх решить даннмй

Абдуллавв А.
Асамоа Д.
Атаев О. А. 
Иногамов Б. К. 
Исмаилов О. Д. 
Исмаилов О. 
Ишаиходжавва О. О. 
Крушвльницкий В.

вопрос.
От нменн свонх нзбирателей:

Расулова Б. К.
Садмков М. 
Саипнаэаров С. 
Умаров К. У. 
Хлебушкмна А. Л. 
Шермухамвдова Н. Т.
Ю иусов М. М.

Самигжанов Э. Р.Курбанова Н. У.
От нменн махаллинскнх н квартальнмх комнтетов:

Артмков Баходир 
Ибрагимов Хикмат 
Исхаков Амирбай 
Саидкосимов А. 
Муталивв Эргаш 
Сагдуллаев Н. 
Каримов Г. 
Тулвганов Б. 
Ражабов Н.

— массив «Алгоритм-2»
— 19-квартал
— ЖЭУ-1
— 9-квартал
— махалля «Маданиях»
— махалля «Мевоэор»
— махалля «Курилиш»
— махалля «Тинчлик»
— 9-квартал

эксп р есс  -  т ел ет аип

П Л А Н Е Т М :
ЛЮ БЬ1Е ДОГОВОРЕННОСТИ ОБ ОСВОБОЖДЕНИИ  

военнопленнмх, которме могут бмть достнгнутм между 
находяцейся в СССР делегацией моджахедов н советскн- 
ми офицнальнмми лнцами, не будут иметь силн для 
«фундаменталистскнх» группировок вооруженной оппо- 
знцин. бойкотнровавшнх переговорм в Москве. Об этом 
сообшила вмходяшая в Пешаваре газета «Фронтиер 
пост».

СОВЕТСКИИ СОЮЗ стал сгустком экономнческого 
маразма соцналистической снстемм, счнтает француз- 
ское радио. В  результате либерализации ценм подскочат 
на продуктм в три раза, в два — на смрье. Уровень жиз- 
ни населения опустится ниже того, что наблюдалось в 
50-е годм.

С И КХСКИ Е ЭКСТРЕМ ИСТЬ! с целью вьшедения из 
строя одного из крупнейших в Индии гидрокомплексов 
Бхакра — Нангал взорвали нскусственнмй канал. Од- 
нако власти сумели оператнвно провестн восстановитель- 
нме работм.

ББ1ВШ ИИ П РЕЗИ Д ЕН Т ТАНЗАНИИ ДЖУЛИУС  
Н Ь Е Р Е Р Е  заявил, что африканские государства должнм 
создать Соеднненнме Штатм Африки и тем саммм обес- 
печнть условия своего развнтия.

ГРУП П А РЕЛИ ГИ О ЗН М Х ФАНАТИКО В, объявив 
ших себя «пророкамн», до смерти забила камнями 
120 человек в ангольской провннции Южная Кванза.

С Т Р А Н Ь !:
НА СЕССИИ ВС СССР НОВОГО СОСТАВА и. о. ми- 

ннстра финансов В. Раевский подтвердил, что названнме 
ранее Г. Явлинским цифрм золотого запаса странм в 240 
тонн близки к истине.

П РЕД ЛО Ж ЕН И Е УСТАНОВИТЬ 10 километровую бу- 
ферную зону вдоль армяно-азербайджанской границм, 
контролируемую внутренними войсками и Миноборонм 
странм, расценил как попмтку силового давления заместн- 
тель Председателя ВС Арменин Б. Араркцян.

ЯКУТСКАЯ-САХА ССР возобновила поставкн в 
Москву добмваеммх в республике алмазов и золота. Те- 
перь онн предназначенм Росснн, а не распавшемуся 
Союзу.

М УФТИИ М УСУЛЬМ АН КАЗАХСТАН А  Ратбек Нм- 
санбаев решительно отказался поддержать идею о созда- 
нии в республике исламской партин: «Религия — это веч- 
нмй закон, а партия — не что нное, как полнтнка, кото- 
рая ежеминутно меняется», — сказал он.

СТРЕМ ЛЕН И Е ГОССОВЕТА СССР сохраннть едннме 
Вооруженнме Снлм указмвает на нежелание центра учи- 
тмвать политнческне реални, — заявил министр оборонм 
Украннм К. Морозов.

Р Е С П У Б Л И К И :
БЕСПРЕРЬ1ВНО РАБОТАЕТ теперь оборудоваиие иа Кокаид- 

ской швейной фабрике. Чтобм удоалвтворить растуший 
спрос на мужскмв сорочкм, вмпускаемме здесь, пять цехов 
пврвввдвнм ив скольэжций график работм. С начала года 
сорочвк ампушано на 45 млн. рублей^

КОВРОВМЙ ЦЕХ СОЗДАН В КОЛХОЗЕ ИМЕНИ НАВОИ 
дарьинского районв. Он обеспечил работой 20 дввушвк. 
Подсобнмв проммслм в колхоэв будут и дальше расши- 
рятъся.

*
«Экспресс-телетайп» подготовил В. ПЕТРОВ.

ОБ ОТКРМ ТИИ ВОСЬМОЙ СЕССИИ 
ВЕРХО ВН О ГО  СОВЕТА РЕС П У БЛ И КИ

УЗБЕКИ С ТАН  ДВЕНАДЦАТОГО  СОЗЬ1ВА
Восьмая сессия Верховного Совета Республики Узбекис- 

тан двенадцатого созмва открмвается 18 ноября 1991 го- 
да в 10 часов в зале заседаний Верховного Совета Рес- 
публики Узбекистан. * * *

Регистрация народнмх депутатов Республики Узбекис- 
тан будет производиться 17 ноября с 9 часов утра до 19 
часов в фойе зала заседаний Верховного Совета Респуб- 
лики Узбекистан.

К восьмой сессии Верховного Совета Республики Узбекистан

МРОШЛЙСШ УСЙОВНЯХ ншмснмостн
ПРИЗНАТЬСЯ, не так уж часто балуют в н и м а  

н и е м  местнмх журналистов первме руководители 
республики, разве что на пресс-конференции удает- 
ся протолкнуть вопросик. В этом сммсле предста- 
вителям центральной прессм можно бмло бм поза- 
видовать — они имеют ииформацию из первмх уст. 
И все же я набрался решимости и попросил интер- 
вью у Председателя Верховного Совета Республи- 
ки Узбекистан Ш. М. Ю ЛД АШ ЕВА. Он любезно
согласился.
— Шавкат Мухнтднновнч, 

на исходе второй год, как 
впервме собрался на свою 
организационную сессню 
Верховнмй Совет республн- 
кн. И всего четьхре месяца, 
как вь! прнступнлн к обя- 
занностям председателя. 
Этот пернод бмл насьпцен
знаменательнммн, прямо-
таки историческимн собмтия- 
ми. Достаточно назвать два
нз ннх: попмтку переворота 
так назмваемого ГКЧП  н 
провозглашение незавнснмос- 
тн Узбекистана. Так вот, чем
характерно это время для
развитня народовлаетия в 
республике?

— Это время действитель-
но бмло насьпцено знамена- 
тельнмми собмтиями. Но

точкой нового отсчета для 
нашей республики стали вот 
эти два обозначеннмх собм- 
тия. ГКЧП , играя на трудно- 
стях в жизни странм, ис-
пользуя силу момента, воз- 
намерился вернуть унитар-
ное господство, а значит, и 
планировало возвернуть в
прежнее состояние н все рес- 
публики.- Это стало ясно с 
первого дня попмтки пере-
ворота. Вот почему уж е 20 
августа (как  только возвра-
тились Президент республи-
ки из Индии и Председатель 
Верховного Совета —  из Мо-
сквьг) на расширенном сов-
местном заседании Президи-

ума Верховного Совета и
Кабинета министров Узбеки-

стана бьгло открмто сказано, 
что у нас в реслублике не бу- 
Дет вводиться чрезвмчайное 
положение, мм категоричес- 
ки лротив применения силм, 
особенно военной, при реше- 
нии политических вопросов. 
И что республика не свернет 
с пути, нзбранного ею, а в 
ее пределах будут действо- 
вать наша Конституция и 
наши законм.

Естественно, в связи с 
этим возникла необходимость 
обеспечить нашу самостоя- 
тельность не на словах, а на 
Деле, ибо никто не мог пору- 
читься, да и сейчас не по- 
ручится, что собмтия 19 ав- 
густа не могут повториться. 
В этом плане фактом исто- 
рического значения для нас
стало принятие Верховнькм
Советом 31 августа решения 
о провозглашении Республи- 
ки Узбекистан незаьисиммм 
государством и соответству-
Ю1̂ го закона. Тут надо бм 
особо подчеркнуть, что неза- 
висимость является вековой 
мечтой нашего иарода. И я 
верю, что узбекистанцм, не- 
зависимо от национальной 
принадлежности, социального
положения, религиознмх 
уоеждений, поддержат поста-
новление Верховного Совета 
Республики на предстояшем
референдуме. Но нельзя за- 
оьгвать, что это все только 
^ервме шаги, только начало. 
чтоом добиться подлинной
политической и экономичес-

кой независимости, нам пред- 
стоит пройти многотруднмй, 
сложнмй, тяжелмй путь. 
Прежний центр до сих пор 
старается не вмпускать из 
рук браздм правления, поль- 
зуясь тем, что наша респуб- 
лика десятилетиями остава- 
лась лишь смрьевой базой и 
по многим отраслям далеко 
отстала от развитмх стран. 
Будь то производственная 
сфера или подготовка специ- 
алистов, социальная сфера 
или медицина —■ везде мно- 
жество проблем. В настоя- 
1ций момент самое важное —
единство, солидарность и, ес- 
ли хотите, терпимость. Каж- 
дмй добросовестнмй гражда- 
нин нашей республики дол- 
жен действовать, помня о 
нашей главной цели, — до- 
стижение подлинной незави- 
сИмости.

Особенно это.касается де- 
путатов. Считаю, что в ра-
боте нашего парламента не 
должно бмть мелкотемья, ме-
лочного разбора, вмяснения 
отношений. И критика, и 
предложения, вмсказьшаемьгэ 
с трибунм, должнм бмть обо- 
снованнмми, конструктивнм-
ми.

Вместе с тем хотелось бм, 
чтобм участники дискуссий
по возможности вниматёльно 
и до конца, независимо от
того, нравится мнение или 
нет, согласен или не согла 
сен, вмслушивали каждого

депутата. При этом главное 
— ‘уважать друг друга. По- 
вмшать, словом, культуру 
ведения дискуссии. Думаю, 
это только упрочит доверие 
и уважение нашего народа к 
своим депутатам.

Последние собмтия еше 
раз подтвердили необходи- 
мость укрепления народовла- 
стия как гарантии создания 
правового государства. Тем 
более, что правягцих каких- 
либо политических партий у 
нас сейчас нет и вся власть 
практически, не декларатив- 
но, а фактически принадле- 
жит Советам, начиная от 
кишлачнмх и до Верховно- 
го Совета республики. То 
есть это время характерно 
именно тем, что повсеместно 
произошло укрепление наро- 
довластия через представи
тельство народа в Советах.

— Я  знаю, что предстоя- 
1цая сессня узбекнстанского 
парламента восьмая по сче- 
ту с начала созмва. Прнчем
четмре нз ннх падают на по- 
следнне месяцм. Это говорнт
об активизации законотвор- 
ческой деятельности. И Пре- 
знднум с августа этого года 
рассмотрел немногим меньше
вопросов, чем за весь предм-
душий пернод. Этому долж- 
но бмть свое объяснение...
Какое?

— Действительно, количе-
ство законов и постановле- 
ниЙ, принятмх на сессиях и
в Президиуме Верховного

Совета за прошедшие 15 ме- 
сяцев и последнне пять, поч- 
ти равное. Заметно улучша- 
ется качество документов. 
Основная причина — требо- 
вание времени. После авгус 
товских собмтий активнее и 
полнее реализует свое пред- 
назначение Верховнмй Со- 
вет. В этой связи вспомни- 
те статью вторую нашей 
Конституции, в которой го- 
ворится, что вся власть при- 
надлежит народу, а народ 
осушествляет государствен- 
ную власть через Советм на- 
роднмх депутатов, составля- 
юшие политическую основу 
республики. Но мм знаем, 
как это бмло в реальной 
жизни. Я никого не хочу 
обижать, но ведь не секрет, 
что основная подготовка к 
сессиям проходила не в Вер- 
ховном Совете, а в других 
учреждениях, даже в Моск-
ве. Вмступали заранее под- 
готовленнме люди, утвержда- 
лись кадрм, согласованнме
с верхами, «единогласно» 
принимались документм, раз-
работаннме где-то в кулуа- 
рах. Задача депутатов 'в ос-
новном сводилась к тому, 
чтобь» вовремя поднять руКу
при голосовании.

Я повторяю, не хочу нико- 
го обвинять или обижать. 
Это бмла система. То. о чем 
я говорил, — не вина депу-
татов, руководителей, а беда. 

Ю иончани* иа 2-4 •тр.).
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К счастью, времена меня- 
ются. Нашн люди освобожда- 
ются из плена идеологичес- 
ких догм. На очередной сес- 
сии мь1 восстановим на де- 
ле еше одно право Верхов- 
ного Совета. В  упомянутой 
второй статье Конституции, 
напомню, сказано, что все 
другие государственнме ор- 
ганм работают под контро- 
лем Советов народнмх депу- 
татов и .подотчетнм им.

До сих пор это требование 
Конституции оставалось на 
бумаге. 'Думаю, что, если бу- 
дёт организована Контроль- 
ная палата Верховного Сове- 
та, она окажет положитель- 
ное влияние на жизнь рес- 
публики. Другими словами, 
Верховний Совет только те- 
перь приступает к вьшолне- 
нию своих прямнх задач и 
по сути только начинает ис- 
пользовать свои права.

Хочу особо подчеркнуть, 
что перемени в работе бер- 
ховного Совета непосредст- 
венно связанм с демократи- 
ческими процессами. Как 
бмли случайнме люди среди 
коммунистов, так и среди де- 
мократов немало псевдодемо- 
кратов. Но разве справедли- 
во по неблаговидньш поступ- 
кам десятков или даже со̂  
тен случайнмх лиц судить в 
целом о политическом движе- 
нии или партии, объединяю-
1ЦИХ десятки, СОТНИ ТЬ1СЯЧ
людей?

И кто знает, произошли 
бь1 перемень1, о котормх вь! 
говорите, в нашей жизни, в 
том числе в деятельности 
Верховного Совета, не про- 
явись первие ростки демо- 
кратии и у нас. И если бь1 
демократические силм дру- 
гих республик, особенно 
России, решительно не про- 
тивостояли диктату центра, 
его стремлению восстановить 
унитарное государство. Это 
трудно даже представить.

Но демократия, как я по- 
нимаю, — прежде всего пра- 
вовое государство. Демокра- 
тическим считается то госу-
дарство, где верховенствует 
закон и только закон. По-
этому я категорически отвер- 
гаю понятие демократии как 
вседозволенности, анархии и 
беззакония, осуждал и осуж- 
даю известнмй призшв о том, 
что разрешено все, что не 
запрешено законом, котормй 
во многом способствовал ус-, 
коренному росту организован- 
ной преступности и теневой 
экономики в ушерб интере- 
сам трудового народа. Ведь 
в то время мь1, в сушности, 
только-только приступили к 
подготовке необходйммх за- 
конов для строительства пра- 
вового государства. И демо- 
кратия в моем понимании 
немьғслима без дисциплинь1 
и порядка. Наш же Верхов- 
нь!й Совет, я думаю, поста- 
рается обеспечить необходи 
мие правовьш гарантии раз- 
личному сочетанию этих двух 
сторон одной и той же ме- 
дали.

— Провозглашенне неза- 
ннснмостн накладьгаает ог- 
ромную ответственность на 
представнтельнме органм го- 
сударства. Не кажется лн 
вам, что надо ставнть вопрос 
о повмшеннн нлн, точнее, о 
расшнреннн статуса Презн- 
диума Верховного Совета как 
органа государственной вла- 
стн, работаюшего в проме- 
жутках между сесснямн. По 
старой Констнтуцнн это ор- 
ган, лншь координнруюшнй 
работу комитетов н комнсснй 
Верховного Совета... А  я го- 
ворю о значенни соцнальной 
направленностн вопросов, всё 
острее видвигаюшнхся в по- 
вестку дня, н ролн здесь 
Президиума, как н комнте- 
тов, довольно робко, но под- 
ступаюших к обсужденню 
этнх проблем. Да н в целом, 
как вьх охарактеризуете раз- 
внтне контрольнмх функцнй 
Верховного Совета?

— Что касается совершен- 
ствования работм Верховно- 
го Совета, думаю, в каждогл 
независимом государстве, и 
обязательно в нашей респуб- 
лике, которая делает первме 
шаги на этом пути, должен 
бмть постоянно работаюгций 
парламент. Это подтверждает 
и опьгг многих развитмх 
стран. Целесообразно бьмо 
бьг из 120— 150 самих дос- 
тойнь1х доверия депутатов 
избрать постоянно действую- 
1ций Верховнмй Совет с со- 
ответствуюгцими комитетами 
и комиссиями. а ньшешнюю

сессию из 500 депутатоо
преобразовать в съезд на-
родних депутатов Республи- 
ки Узбекистан.

Вопрос этот решат, конеч- 
но, сами депутатм. Знаю, 
что среди них иемало, кто 
думает так же, потому что 
при такой постановке дела 
принятие тех или иних зако- 
нов не затягивалось би на 
месяцьг, как сейчас, и появи- 
лась би возможность для 
скорейшего подведения пра- 
вовой основь! под ту огром- 
ную работу, которая * нача- 
лась в нашей республике на 
пути к независимости. А са- 
ми депутати, избранние в 
Верховнмй Совет, оказались 
бм подотчетнм съезду. Ве- 
роятно, при подготовке но 
вой Конституции надо учесть 
и такой вариант.

Вот тогда и правильно бм- 
ло бм пересмотреть и расши- 
рить права и полномочия 
Президиума. Безусловно, не- 
обходимо повмсить роль и 
значение его в деле конт- 
роля.

На практике Президиум 
оказался лишь в роли коор- 
динатора работм комитетов 
и комиссий и организатора 
по подготовке и проведению 
сессий. В сушности права 
Президиума очень ограниче- 
нм, поэтому и в новой Кон- 
ституции, и в регламенте ра- 
ботм Верховного Совета сле- 
дует предусмотреть необхо- 
димое повмшение этой его 
роли как полноправного ор- 
гана представительной влас- 
ти, облеченного необходимм- 
ми полномочиями в период 
между сессиями. Думаю, та- 
кой поворот поспособствует 
также повмшению ответствен- 
ности Президиума за при- 
нимаемме им рёшения. Но 
мм не ждем, а стараемся по 
мере своих возможностей 
уже сейчас играть активную 
роль в жизни республики. К 
примеру, ,решением Прези- 
диума переданм под юрис- 
дикцию республики все пред- 
приятия союзного подчине- 
ния, началась практика про- 
ведения совместнмх заседа- 
ний с Кабинетом министров 
при Президенте, данм пору- 
чения соответствуюшим рес 
публиканским органам по 
вьшолнению критических за- 
мечаний и предложений, вм- 
сказаннмх депутатами на 
последней сессии, заметно 
активизировалось взаимодей- 
ствие с местнмми Советами 
народнмх депутатов.

— Что нового, характер- 
ного появнлось в работе пар- 
ламента и его органов в свя- 
зн с подготовкой к предсто- 
яшей сесснн? Обшественность 
уже знает нз газет о созда- 
нни депутатской группм по 
подготовке н проведенню V III 
сесснн...

— Удалось, правда, еше 
не в полную меру, но акти- 
визировать работу комитетов 
и комиссий. Входят в прак- 
тику вмездм работников в 
области, встречи с народнм- 
ми депутатами на местах, об- 
суждения там проектов за- 
конов. Заметно интенсивнее 
проводятся заседания самих 
комитетов. Однако это толь- 
ко первме шаги. Комитетм и 
комиссии должнм повмсить 
эффективность своего воз- 
действия на жизнь респуб- 
лики, начиная с законода- 
тельного обеспечения злобо 
дневнмх проблем социально- 
го и экономического харак- 
тера и кончая кадровмми  ̂
вопросами. К примеру, все ' 
кандидатурм должностнмх 
лиц, назначаеммх, утвержда- 
еммх или избираеммх Вер- 
ховнмм Советом, в обяза- 
тельном порядке будут все- 
сторонне обсуждаться в со- 
ответствуюших комитетах и 
комиссиях, а в случае необ- 
ходимости на их совместнмх 
заседаниях, и только по их 
рекомендациям вноситься на 
сессию.

На этот раз сессию гото- 
вила депутатская рабочая 
группа, о которой вм сказа- 
ли, в составе более 30 чело- 
век. Около двух недель эта 
группа работала с комитета- 
ми и аппаратом Секретариа- 
та, вмработала предложения 
по повестке дня, порядку об- 
суждения вопросов, составу 
Секретариата, других депў- 
татских органов, по обслужи- 
ванию депутатов, словом, за- 
нималась всем комплексом 
организационнмх и хозяйст- 
веннмх вопросов предстоя- 
1цей сессии. Наверное, впер- 
вме за долгие годм сессию 
готовил не аппарат, а сами 
народнме депутатм.

— Наш парламент только- 
только постнгает правнла ве- 
дення днскусснн, не обходнт- 
ся без запальчнвостн, катего- 
рнчностн суждений. Каковм 
вашн пожелання депутатам 
в связн с этикой взанмоот- 
ношеннй между ннмн?

— Да, конечно, каждмй 
народнмй депутат должен 
иметь полную возможность 
свободно вмсказать на сес- 
сии свое мнение по любому 
вопросу. В то же время, я 
думаю, и вм со мной согла- 
сйтесь, подлиннмй демокра- 
тизм в работе парламента 
несовместим с пренебреже- 
нием правилами парламент- 
ской культурм. Учитмвая, 
что на эту сторону обратили 
внимание многие телезрите- 
ли, следившие за работой 
последней сессии, хотел бм 
призвать народнмх депута- 
тов строже соблюдать этику 
взаимоотношений, излагать 
позицию взвешенно, воздер- 
живаться от оперирования 
непровереннмми фактами, 
уважительно обрашаться к 
оппонентам. Главное — 
всегда помнить о конечной 
цели всякой серьезной дис- 
куссии — согласовать пози- 
ции, вмработать конструк- 
тивнме решения с учетом 
всего спектра мнений. Ведь 
именно этого от нас ждут 
наши избиратели. Атмосфе- 
ра благожелательности и со- 
трудничества на сессии — 
сушественнмй фактор, оказм- 
ваюший благотворное влия- 
ние на настроение людей, 
придаюший им спокойствие 
и уверенность, тем саммм 
способствуюший стабилиза- 
ции внутриполитической об- 
становки в республике.

— Предстонт трудная зн- 
ма, на которую падает объ- 
явленне о лнберализацни цен 
в Россни, возможно, н в дру- 
гнх республиках. Что ждет 
узбекнстанского жнтеля? Как 
пойдет рмнок у нас? Что вм- 
двигается на передннй план? 
И возможно ли успокоить 
людей, вселнть в ннх на- 
дежду?

— Вм совершенно правм. 
этот вопрос сейчас саммй 
больной для всех нас. Рост 
цен, крайне ограниченнмй 
ассортимент товаров, различ- 
ного рода злоупотребления 
тяжким бремене.м ложатся 
на плечи населения, прежде 
всего малоимуших слоев. И 
наша главная обязанность в 
этих условиях — обеспечить 
социальную зашиту людей. 
Вам известно, что 9 ноября 
состоялось, кстати, по иници- 
ативе Президиума Верховно- 
го Совета, расширенное сов- 
местное заседание Президиу- 
ма< и Кабинета министрбв 
при Президенте Республики 
Узбекистан с участием руко- 
водителей всех заинтересо- 
ваннмх министерств и ве- 
домств республики, на кото- 
ром рассматривался лишь 
один этот вопрос. Конкрет- 
нме мерм уже принимаются. 
Более того, наши товариши 
направленм в ряд другнх 
республик, в том числе и на 
Украину, для изучения поло- 
жительного опмта в этом 
деле. Понятно, что Узбеки- 
стан нельзя отгородить же- 
лезной стеной от всего того 
негативного, что имеется в 
других республиках, от раз- 
вала хозяйственнмх связей, 
резкого снижения объема 
производства и поставок 
многих товаров народного 
потребления. От других по- 
добнмх внешних воздействий. 
Да и нельзя отгораживаться, 
потому что в труднмй пе- 
риод каждмй сам по себе 
вмжить попросту не сможет. 
Поэтому я не скажу, что 
ждут нас впереди благодат- 
нме времена — зима будет 
сложной, но и драматизиро- 
вать ситуацию, тем более 
впадать в панику оснований 
нет. Руководство республики 
предпринимает энергичнме 
мерм по сглаживанию ост- 
ротм проблемм. Мне хорошо 
известно, что и на местах — 
в областях, городах, районах 
тоже не сидят сложа руки, 
и саммм необходиммм люди 
будут обеспеченм.

На отмеченном мной засе- 
дании мм договорились при- 
держиваться вмработанной 
политики перехода к рмнку, 
то есть по возможности из- 
бежать так назмваемой «шо- 
ковой терапии». В республи- 
ке, где почти половина насе- 
ления живет ниже чертм 
бедности, где национальнмй 
доход на душу населения в 
2— 2,5 раза ниже, чем в не- 
которь1х других республиках, 
такая терапия может приве-

сти к катастрофе обшества, 
ломке судеб людей. С учетом 
этого, вероятно, на нёсколь- 
ко десятков наименований 
продуктов и проммшленнмх 
товаров народного потребле- 
ния определили фиксиро- 
ваннме ценм. Другие това- 
рм, не являюшиеся товарами 
первой необходимости, будут 
реализовмваться по свобод- 
нмм или договорнмм ценам. 
Но и по ним в ближайшее 
время предпримем мерм с 
целью зашитм интересов по- 
требителя именно нашей рес- 
публики.

Ну, и заканчивая ответ на 
этот вопрос, я должен ска- 
зать, что главное здесь не 
раздувать страстей, а дело- 
вито и вдумчиво искать пу- 
ти решения возникаюших 
вопросов. Я это говорю пото- 
му, что могут появиться оп- 
рёделеннме группм людей 
или отдельнме личности, ко- 
торме без учета складмваю- 
шейся обстановки в целом в 
бмвшем Союзе, не зная о 
том, что больше половинм 
товаров народного потребле- 
ния, в том числе и продо- 
вольствие, к нам завозится 
со сторонм, из конъюнктур- 
нмх политических соображе- 
ний вздумают использовать 
объективнме трудности в 
своих кормстнмх целях. 
Только согласие и взаимопо- 
нимание могут стать главной 
нашей надеждой в этот тя- 
желмй период.

А что касается конкретно 
рмнка, то на предстояшей 
сессии примем ряд законов, 
в том числе о приватизации 
и разгосударствлении госиму- 
шества, аренде, которме, на- 
деюсь, заложат правовую ос- 
нову для развития всех форм 
собственности, частного пред- 
принимательства, в целом 
рмночнмх отношений.

— Шавкат Мухнтднновнч, 
боюсь проявнть некоррект- 
ность, но не удержусь от 
вопроса. В «Московскнх но- 
востях*, в последнем номе- 
ре. сказано, что вм вместе 
с Ш. Р. Мирсаидовмм на- 
ходнтесь в оппознции к Цре- 
знденту реснубликн. Ислам 
Абдуганневнч как-то в нн- 
тервью «АиФ» вмсказался в 
пользу здоровой конструк- 
тнвной оппозицнн. Можно ли 
>вязать эти моментм и где 
тут больше истннм?

— Наверное, все опять 
упнрается в то, о чем мм с 
вами говорили, — нашу не- 
достаточно вмсокую полити- 
ческую культуру. Ведь мм 
деснтнлетиями привмкали к 
тому, что мнение и предло- 
жения первого лица являют- 
ся иетиной в последней инс- 
танцни. И когда сегодня идет 
по сути нормальная дискус- 
сия, когда вмсказмваются, 
пусть и противоположнме, 
точки зрения на те или инме 
вопросм, сразу кому-то ней- 
мется окрестить «оппозицио- 
нерами». У нас у всех — у 
руководства республики, да, 
я думаю, и у всего населе- 
ния стратегическая цель од- 
на — это достижение под- 
линной государственной не- 
завнсимости Узбекистана. 
Тактика в достижении этой 
цели, особенно в решении 
тех или инмх конкретнмх 
вопросов, естественно, может 
бмть различной. Но на ос- 
нопании этого вмдуммвать 
каких-то «оппозиционеров», 
по крайней мере, нелогично.

В моем понимании оппо- 
зиция, допустим, в Верхов- 
ном Совете — это органи- 
зационно сформированная 
структура, имеюшая конк- 
ретную программу своего 
видения проблемм, способная 
обоснованно подвергнуть сом- 
нению программу своих, так 
сказать, оппонентов. И обя- 
зательно пользуюшаяся под- 
держкой хотя бм части на- 
селения республики. Пока 
такой конструктивной оппо- 
зиции, не огульнмх критиков 
всего и вся, а, я подчерки- 
ваю, конструктивной оппози- 
ции у нас по сушеству нет. 
А в нннешнее время есть 
сотни поводов критиковать 
руководителя любого ранга. 
Что взамен? Вот, наверное, 
главнмй вопрос, котормй от 
личает крикунов и критика- 
нов от оппозиции в цивили- 
зованном понимании этой ка- 
тегории. И здесь я полнос- 
тью согласен с Исламом Аб- 
дуганиевичем Каримовьш. 
котормй вмсказался в поль- 
зу здоровой конструктивной 
оппозиции.

— Недавно в беседе с на- 
родньш депутатом Узбекн 
стана, генеральним днректо- 
ром Таштекстилькомонната

Б. К. Иргашевмм я услмшал 
сетования на якобм частме 
перестановкн в комнтетах 
Верховного Совета, смену 
названнй. В  этом ряду, как 
мне кажется, и реорганиза- 
цня газет Верховного Совета 
«Халк сузн» н «Народное 
слово» н замена главного 
редактора. Не моглн бм вм 
объяснить необходимость та- 
кнх решеннй нашему чнта- 
телю, да н журналистам?

— Я понимаю недоумение 
многих наших депутатов и 
ваших читателей, потому что, 
как я уже вмше говорил, у 
нас за десятилетия сформи- 
ровался определеннмй тип 
мьппления. Мм все, так ска- 
зать, дети своего* времени. А 
жизнь сейчас меняется на- 
столько бмстро, что вчераш- 
ние решения могут устареть 
буквально на слёдуюший 
дёнь. Вспомните опять пери- 
од ГКЧП : ведь страна до 19 
августа бмла одной, а 22-го 
она стала совсем другой. И 
в нашей республике, как мм 
уже говорили, почти за пол- 
тора года работм Верховно- 
го Совета бмло проведено 
всего четмре сессии, и не 
секрет, что эти сессии гото- 
вились совсем в других кон- 
торах. И комитетм, и комис- 
сии оказались как бм не у 
дел. Это положение усугубй- 
ло и то, что Верховнмй Со- 
вет и его органм бмли прак- 
тически отстраненм от своих 
контрольнмх функций. В ре- 
зультате к моему приходу 
сюда председателем, и это 
проявилось уже на той сес- 
сии, когда я бмл избран, 
сформировалось мнение об 
излишне созданнмх комите- 
тах и необходимости ликви- 
дации некотормх из них, 
объединении ряда других. 
После же провозглашения не- 
зависимости Республики Уз- 
бекистан, после фактическо- 
го развала бмвшей империи, 
естественно, наш Верховнмй 
Совет должен бмл уже зара- 
ботать как следует. Так, на 
последних сессиях Верховно- 
го Совета внесенм десятки 
изменений в Конституцию 
республики и законм, ряд из 
котормх бмл принят всего 
несколько месяцев назад. 
Кстати. это, насколько мне 
известно, никого не удив- 
ляет. И восстановление 
ранее объединеннмх ко- 
митетов я считаю впол- 
не закономернмм. Так 
что естествен процесс совер- 
шенствования нашей работм 
в новмх условиях, в корне 
отличаюшихся от тех, кото- 
рме бмли до 19 августа и 
провозглашения независимо- 
сти.

Более того, эти процессм 
наверняка не прекратятся. 
Может возникнуть необходи- 
мость создания в дальней- 
шем новмх структурнмх об- 
разований в системе Вер- 
ховного Совета. Так, на пред- 
стояшей сессии предполага- 
ется рассмотреть вопрос ор- 
ганизации Контрольной па- 
латм Верховного Совета как 
вмсшего контрольного ор- 
гана республики. Вероятно, 
целесообразно создать от- 
дельнмй Комитет по правам 
человека или наделить этим 
полномочием какой-либо из 
действуюших комитетов. То 
есть, я повторяю, в на- 
шей работе не может 
бмть застмвших раз • и 
навсегда форм. Именно 
поэтому Преэидиум счел 
в то время необходиммм 
воздержаться от внесения в 
парламент предложений по 
ликвидации отдельнмх на- 
ших комитетов.

То же самое можно ска- 
зать и о реорганизации га- 
зет Верховного Совета. Здесь 
оказались не утвержденм 
в законном порядке необхо- 
димме документм для нор- 
мального функционирования 
редакций, не бмли доведенм 
до логического конца вопро- 
см финансирования, штатно- 
го расписания. Но га- 
зетм только становились 
на ноги. И в этих упу- 
шениях, недостатках опре- 
деленная доля винм ле- 
жит и на Президиуме Вер- 
ховного Совета, ‘ котормй 
фактически оставил без 
внимания работу редакций, 
не оказмвал конкретной по- 
моши в налаживании дел, 
так сказать, свое же дитя 
оставил без присмотра. Ни- 
кто в сушности не интересо- 
вался условиями работм ре- 
дакций, их техническим ос- 
нашением, бмтовмм обуст- 
ройством работников.

Определениме мерм в

этом плане, по поручению 
пятой сессии ВС, нами 
принятм. Думаю, в ско- 
ром времени коллекти- 
вм наберут необходимме 
оборотм, потому что в ре- 
дакциях собрались в основ- 
ном профессионалм своего 
дела. И я верю — наши из- 
дания станут действительно 
ведушими газетами респуб 
лики. Вероятнее всего, «Халк 
сузи» и «Народное слово» 
станут вскоре самостоятель- 
нмми редакциями, так что в 
дальнейшем, если и возник- 
нет новое наше вмешатель- 
ство, не следует восприни- 
мать это как очередную пе- 
рестановку или реорганиза- 
цию в целях только реорга- 
низации.

Что касается главно- 
го редактора Мухтарова 
А. Г. Членм Президиу 
ма знают его как вмсоко- 
профессионального журна- 
листа, хорошего организа- 
тора, и он бмл освобожден 
от должности по его личному 
заявлению. В его адрес в 
Президиуме при обсужде- 
нии этого вопроса бмло вмс- 
казано немало хорошего, и 
скорее всего заявление им 
бмло написано, как говорит- 
ся, под горячую руку. С 
обидой на то, что до ’ сего 
времени редакции варились 
в собственном соку, конкрет- 
ной помоши не получили, а 
спрос предъявили, как го- 
ворится, на полную катуш- 
ку. Исполняюшим обязан- 
ности главного редактора 
бмл утвержден Саъдулла- 
ев Н. С. Однако он ’ нес- 
колько раз обрашался лич- 
но ко мне с просьбой воз- 
вратить его на работу в ко- 
митет Верховного Совета. Но 
до решения вопроса с А. Г. 
Мухтаровьш мм от этого воз- 
держивались. Вот в чем при- 
чина, кстати, и того, что воп- 
рос о главном редакторе га- 
зет не вносился на сессию.

— Тогда еше однн воп- 
рос по парламентской прес- 
се. Ваше отношение к кри- 
тнческой позицнн газетм?

— Как я и говорил, отве- 
чая на ваш предмдуший во- 
прос, уверен, что ваши кол- 
лективм очень скоро набе- 
рут оборотм. Думаю, парла- 
ментская пресса обязатель- 
но должна иметь свое лицо. 
И в этом плане критическая 
позиция газет играет боль- 
шую роль. Но опять-таки 
подчеркиваю необходимость 
критики конструктивной. А 
вот как работают наши ко- 
митетм и комиссии, каково 
отношение на местах к на- 
шим народньш депутатам, 
как им помогают в вмпол- 
нении депутатских обязан- 
ностей, какое место займут 
газетм в обучении депутат- 
ского корпуса, каково влия- 
ние народнмх избранников 
на решение социальнмх во- 
просов, какие взаимоотноше- 
ния в этом плане складмва- 
ются между ними и руково- 
дителями регионов и ряд 
других подобнмх проб- 
лем должнм находить по- 
стоянное отражение в га- 
зетах. Со сторонм П|ре- 
зидиума, соответствую 
ших комитетов и отделов 
ВС, безусловно, будет ока 
зана необходимая помошь. 
Я лично крайне заинтересо- 
ван в том, чтобм наша пар- 
ламентская пресса заняла 
свое достойное место в 
жизни республики и стала 
ведушей.

— Еше вопрос. Незави- 
симость Узбекистана с понн- 
манием воспрннята в рес- 
публнке, Однако у русско- 
язмчного населения вознн- 
кают вопросм. И первмй нз 
них: а не приведет ли это к 
ушемлению нх законнмх ин- 
тересов? Не секрет, что сре- 
ди отъезжаюших увеличива- 
ется процент русскоязмчно- 
го населения, и в первую 
очередь уезжают специали- 
сти, люди, умеюшне и же- 
лакнцие работать с полной 
отдачей снл. Что бм вм ска- 
залн в связн с этим?

— Наверное, возникнове- 
ние различного рода подоб- 
нмх вопросов — вполне по- 
нятное явление на фоне тех 
межнациональнмх конфлик 
тов. которме раздирают мно- 
гие республики бмвшего Со- 
юза. Что касается Узбекис- 
тана, то очень жаль, что от- 
голоски собмтий в Ферга- 
ге, Паркенте, Оше и, самое 
главное, в горячих точках 
странм, где и сейчас льется 
кровь, у некоторой части на- 
селения вмзмвает неуверен- 
ность в завтрашнем дне. 
Поэтому я должен однознач

но подчеркнуть, что позиция 
руководства республики в 
этом вопросе остается неиз- 
менной. В независимом Уз- 
бекистане будет обеспечена 
зашита законнмх интересов 
каждого, независимо от его 
национальности.

Наш регион столетиями 
являлся многонациональ- 
ньш, и совместная жизнь, 
дружба и работа людей де- 
сятков национальностей сло- 
жились не после Октябрь- 
ской революции, а букваль- 
но веками шел этот процесс. 
Разрушить это, можно пря- 
мо назвать, историческое 
наследие, я уверен, никому 
не удастся. Со всей откро- 
венностью должен отметить 
тут два момента.

Первмй. Естественнмй 
процесс роста национально- 
го самосознания никому не 
позволительно переводить в 
русло национализма. Это 
совершенно разнме веши, и 
путаница в этом вопросе на 
руку только тем, которме 
не думают всерьез о незави- 
симости республики, ее бу- 
душем, ее процветании, а 
стараются сорвать на этом 
какие-то политические ди- 
видендм. Но подавляюшее 
большинство населения. уве- 
рен, не допустит такого раз- 
вития собмтий.

В этом я убедился, как 
говорится, на собственной 
шкуре в дни трагических 
собмтий в Фергане. О том, 
что это хорошо организован- 
ная, запланированная поли- 
тическая провокация. я го- 
ворил в интервью газете 
«Правда» еше в июне 1989 
года. Ее организаторм, ко- 
торме наверняка находятся 
далеко за пределами рес- 
публики, вероятно, очень 
надеялись на расширение и 
углубление этого пожара. 
Но не войска, не оружие, а 
сами ферганцм навели по- 
рядок, приняли мерм по 
стабилизации обстановки.

Ко мне приходили тогда 
представители практически 
всех национальностей, про- 
живаюших в области и, ко- 
нечно, уважаемме аксакалм 
из всех районов и городов. 
Именно благодаря их уси- 
лиям, активной помоши му- 
сульманского духовенства 
удалось восстановить пошат- 
нувшееся бмло доверие 
между людьми, их взаимное 
уважёние.

Примечательнмй факт. 
После одной из моих 
очереднмх встреч с пред- 
ставителями духовенства в 
начале 1990 года, то есть 
спустя полгода после этих 
собмтий, несколько уван̂ а- 
еммх имамов из города 
Маргилана и Ташлакского 
района специально обрати- 
лись ко мне и вмсказали 
много лестного о генераль- 
ном директоре ПО «Ферга- 
нанефтеоргсинтез» Данченко 
Юрии Васильевиче, котормй 
в дальнейшем при аль- 
тернативнмх кандидату- 
рах подавляюшим боль- 
шинством голосов избирате- 
лей бмл в первом же ту- 
ре избран народньш де- 
путатом в округе, где поч- 
ти 90 процентов проживаю- 
Ших составляют лица корен- 
ной национальности. Я ду- 
маю, этот факт о многом 
говорит. А возьмите народ- 
ного депутата республики 
Аветисова Аркадия Абрамо- 
вича. армянина по нацио- 
нальности, котормй среди 
шести кандидатов в первом 
же туре бмл избран в окру- 
ге, где 70 процентов прожи- 
ваюших составляют таджи- 
ки, а остальнме — узбеки.

Так что делать вмводм 
по репликам и вмсказмва- 
ниям отдельнмх людей или 
под воздействием какой-ли- 
бо сиюминутной ситуации ни 
в коем случае нельзя. На- 
ционалистм и шовинистм 
так же, как и преступники, 
есть среди людей любой на- 
циональности. Но никто не 
имеет права обвинить весь 
народ в прегрешениях его 
представителей. У нас уже 
это бмло. То все здесь бас- 
мачи, то все поголовно взя- 
точники, то националистм... 
Наверное, хватит. И вот в 
этой связи я бм хотел под- 
черкнуть второй момент в 
этом вопросе.

Многое зависит и от само- 
го русскоязмчного населе- 
ния. Ведь за долгие годм 
унитарного господства мно- 
гие из них свьшлись с ммс- 
лью, что Узбекистан будет 
постоянно жить и работать

по указке Москвм. Дошло 
до того, что и руководяшие 
кадрм назначались оттуда. 
И даже городской комитет 
партии столицм Узбекиста- 
на возглавил посланец 
центра, не имеюший ни ма- 
лейшего представления об 
истории, культурном насле- 
дии, обмчаях этого края, 
не говоря уже о знании 
язьша.

Да что говорить о рус- 
ских. Ведь в некотормх да- 
же узбекских семьях пре- 
подносили как достижение 
незнание их детьми узбек- 
ского язьша. И при приеме 
на работу, особенно вмдви- 
жении на руководяшие дол- 
жности, хорошее знание рус- 
ского язьша считалось чуть 
ли не определяюшим.

И, естественно, когда раз- 
вернулись процессм роста 
национального самосозна- 
ния, а государственньш язм- 
ком республики узаконен уз- 
бекский, республика провоз- 
глашена независимой, мно- 
гими это все бмло восприня- 
то болезненно. Такое состоя 
ние накладмвает отпечаток 
и на взаимоотношения. От 
этого надо бмстрее избав- 
ляться. Каждмй должен 
спросить себя — разве это 
нормально, если тм родил- 
ся здесь, рос и мужал, но 
до сих пор не знаешь язмка 
народа, котормй приютил, 
бмть может, твоих отцов и 
дедов в тяжелме годм вой- 
нм, в годм массовмх реп- 
рессий, дал тебе возмож- 
ность стать полноправньш 
членом обшества?

Каждмй, независимо от 
его национальности, должен 
бмть уверен: если у него чи- 
стме поммслм, если он дей- 
ствительно любит Узбекис- 
тан и воспринимает его как 
свою родину, найдет здесь 
понимание й поддержку. На- 
верняка будет обеспечена 
и правовая захцита иноязмч- 
ного населения, в том числе 
и Законом о гражданстве, 
проект которого перерабатм- 
вается с учетом новмх сло- 
жившихся условий. Здесь я 
должен еше раз подчерк- 
нуть, что решение остаться 
или уехать из Узбекистана 
каждмй должен принять в 
согласии со своей совестью.

Кстати, мм намеренм 
обеспечить при трансляции 
сессий синхроннмй перевод.

— И последнее. Не могу 
удержаться от привмчного 
для меня вопроса: как будет 
дальше развиваться исполнн- 
тельная власть? Что станет 
с местнмми Советами н нх 
президиумами?

— Вам известно. что-Пре- 
зидиум Верховного Совета 
принял решение о целесооб- 
разности объединения на 
местах представительной и 
исполнительной властей в 
единмй распорядительно- ис- 
полнительнмй орган. После 
этого мм получили очень 
много конкретнмх предложе- 
ний по реализации этого за- 
ммсла. Независимо от их 
форм, суть заключалась в 
том, что в принципе прак- 
тически все поддержали 
идею укрепления власти на 
местах. Раньше, когда бм- 
ли партийнме комитетм, 
плохие они или хорошие — 
это другой вопрос, но бмл 
орган, котормй как бм объе* 
динял все структурм власти, 
и не бмло, как говорится, 
особого разброда и шатания. 
Теперь же немало случаев 
крупнмх и мелких конфлик- 
тов между руководителями 
местнмх Советов и исполко- 
мов. Наверное, не от хоро- 
шей жизни в России и в не- 
котормх других республи- 
ках решили практнковать 
направление на места полно- 
мочнмх представителей Пре- 
зидента. На наш взгляд, та- 
кой подход игнорирует 
власть Советов и, чтобм не 
дойти до такой крайности, 
следует срочно решить воп- 
рос объединения вмшеука- 
заннмх органов на местах. 
Тем более, что областнме, 
городские, районнме Советм 
законотворческой деятель- 
ностью не занимаются. А 
вот в какой форме будет 
это объединение, его напол- 
нение конкретньш содержа- 
нием, и определит предстоя- 
шая сессия Верховного Со- 
вета.

Марат САДВАКАСОВ,
редактор отдела Сове-
тов народних депутатов
«Народного слова».

П

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ. Нет 
худа без добра — истину этой 
поговорки ■ очередной раз
оценили на Нижневартовском 
заводе по ремомту автомоби- 
лей. Уменьшение объема ра- 
бот иа этом предприятии в

связи с резким подорожаиием
запаснмх частей привело к  не- 
ожиданному реэультату. На ос- 
вободившихся плош,адях ста- 
ли вьтускать автомобили «Тат- 
ра», уэлм и детали к котормм 
поставлявт совместиое совет-

ско-чешское предприятие «Тат*
р а - с е р в и с » .

НА СНИМКЕ: першме «Тат 
рмм, собраниме в Нижневар-
товске.

(Фотохроника ТАСС).

Сообцение в номер

ИЛЬХАМ ЭРКАЕВ ШЛЕТ 
ПРИВЕТ РОДИТЕЛЯМ

Ильхам Эркаев жив! Сегод- 
ня м м  м о ж е м  сооб илить  о б  
э т о м  е г о  р о д и т е л я м .

Менее суток длился журна-
л и с т с к и й  п о и с к ,  к о т о р м й  п о -  
а а о г  у з н а т ь  о  с у д ь б е  со л д а та ,
находяшегося в плеиу у мод- 
жахедов.

«Горячая лииия» Ташкент — 
Москва — Абу-Даби сработа- 
ла бистро. Вот как развива-
ЛИСЬ С0бЬ1ТИЯ.

12 н о я б р я  •  га з е т е  « И з в е -  
стия» в сообшвнии о првбм-

вании в Москве делегации Аф-
ганской вооруженной оппоэи- 
ции промелькнул факт, кото-
рьж привлек наше внимание. 
Перед привздом к иам мод-
жахедм сделали жест доброй 
воли. Они привезли с собой
в Саудовскую Аравию, через
которую  пролегал их маршрут 
■ Москву, солдата из Уэбеки-
стана И. Эркаева.

«Мь1 спросили его, хочет ли
он вернуться на Родину. Он 
колебался. М и готовм приввз-

ти ■ Саудовскую Аравию ро- 
дителвй Эркаева, чтобм, пого-
ворив с ними, он сам принял 
решение», — сказал коррвс- 
понденту «Известий» один из 
членов делегации профессор
Бурхануддин Раббани.

Каждого волнует сегодня 
судьба наших солдат, попав- 
ших в плен во время афган- 
ской войньь Взволновала судь- 
ба Эркаева и нас, работников 
Узбекского информационного 
агентства. По нашей просьбе 
ТАСС свяэался со своим соб- 
ственнмм корреспондентом
Виктором Лебедевум, работа- 
Ю 1ц и м  в столице Объединен-
н ь 1Х Арабских Эмиратов Абу- 
Даби. И вот только что тас- 
совская лента принесла ответ
тассовца.

Рядовой Советской Армии
Ильхам Эркаев, с 1984 года
находяшийся в плену у афган- 
ских моджахедов, сказал Вик- 
тору Лвбвдвву, что хотвл 6 ь1

получить соввтский паспор1 
для посешения Родинм при 
условии, что ему будет пре- 
доставлено право вмехать за
границу.

Разговор по телефоиу с иа- 
ходяшимся в Джидде (Саудов- 
ская Аравия) И. Эркаевмм 
проходил через афганского
переводчика — представителя 
группировки «Джамиате исла- 
мийе Афганистан» («Исламское 
обшество Афганистана»). Из
беседм следовало, что 25-лет-
ний уроженец кишлака Иллик- 
Калла иэ Каракалпакстана Эр-
каев не владеет полной ин- 
формацией о переменах в Со-
ветском Союэе. О его мораль- 
ном еостоянии судить сложно.
Из слов военнопленного мож-
но понять, что у него нет 
твердой уверенности •  себе.
Он подтвердил свое жвлание 
встретиться с родителями, ес-
ли О Н И  приедут в Саудовскую 
Аравию, и указал вместе с

тем, что предпочитавт ввсти 
контактм с Родиной мерез Ис- 
ламабад, откуда обешал зво 
нить роднмм.

Ильхам Эркаев лросил пе- 
редать родственникам, что он 
здоров и спокоен, просип их 
«не беспокоиться» и пожелал 
«успешно работать».

Генеральнмй консул СССР в 
Джидде Лутфулло Исмаилход- 
жаев сообшил корреспондвн-
ту ТАСС, что советские кои-
сульскив учреждения готовм 
окаэать пленному солдату лю-
бое содействие. Решение о 
своей дальнейшей судьбе ему
предстоит принимать самому. 
Советские власти не влияют
на свободу его вмбора. Нахо- 
дяицийся свйчас в Саудовской
Аравии рядовой Эркаев оста- 
втся в плену у афганской оп- 
ПОЗИЦИИ.

{УэТАГ -  ТАСС|.
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НА СОИСКАНИЕ ПРЕМИИ ИМЕНИ БЕРУНИ

В ТЕСНОМ СОЮЗЕ 
НАУКИ И ЖИЗНИ

Здоровье—народу

Нвпосв ятвнном у назшвнив 
этой Нвучиой рвзрвботки ии- 
чвго нв говорит и ивпонятно. 
Звучит оно твк: «Шуидвмвн- 
твльиме исследошвни* химии 
поверхиости природнмх ми- 
иервльимх сорбеитов и вто- 
ричиого смрья Узбекиствнв и 
использо»виив их в ивродном 
хозяйстве». И иеспецивлисту 

евдомек, что зв этим ивзвв- 
иивм кроются миллионм и мил- 
лионь1 рублей доходв, реше- 
ние многих проблем нврод- 
ного хозяйствв, улучшение 
экологии, в чвстности, блвгот- 
ворное влияние нв попввшнй 
в трвгическую ситувцию 
Арал. И недаром эти иссле- 
довани* предстввленм нв со- 
исквние премин имени Бвру- 
ни. Нвш корреспоидент встре- 
тился с некотормми членв- 
ми ввторской группм и поп- 
росил рвссквзвть о сути и знв- 
чении проведенньи ими ис- 
следоввний.

Арипов Эргвш Арнпович (ру- 
ководитель), доктор химнчес- 
ких ивук, »вв. лвборвторией Ии- 
ститутв химии АН Республики 
Узбекиствн, профессор:

— В первую очередь хочу 
сквзвть, что в Узбекиствне хи- 
мическв* ивукв широко рвз- 
вита, и достойное место в ней 
звнимвет коллоидно-химичес- 
кая школа, осиоввнивя вквде- 
миком К. С. Ахмедовмм. Боль- 
шое виимвние уделяется фун- 
двментвльнмм исследоввниям 
химии поверхности и порис- 
той структурм природнмх ми- 
нервльнмх сорбентов и систем 
на их основе. От этого мм и 
исходим.

Минервльнме сорбентм (по- 
глотители) *— это рвзличнме 
видь! глин. 6 настояшее время 
геологи открмли на твррито- 
рии республики более двух- 
сот месторождений и пройв- 
лений бентонитовмх, каолино- 
вмх, палмгорскитовмх, опоко- 
виднмх и других глин. Это же 
целое богатство!

Хемидов Бвсит Нвбиееич, 
кендидвт химических наук:

— Производственное обье- 
динение «Фергвнвнефтеорг- 
синтеэ», крупнейшее првдпри- 
ятие в Среднвй Азии по про- 
изводству бензинв, рвэличнмх 
мвсел, битумв, коксв, для очи- 
стки нефтепродуктов до вмсо- 
кого квчествв зввозило глнну 
вж из Квлуги. И это в то вре- 
мя, как у нас есть своя, ме 
стнвя глинв, хотя бм в Керми- 
не, Чимионе. А воэили, квк 
говорится, в Тулу свмовврм. И 
нвши местнме глинм позволя- 
ют резко улучшить квчество 
масел, которме тепврь ценят- 
ся и в другнх республиквх, и 
зв рубежом — в Афгвнмствне, 
Японии.

Для этого рвзрвботвли тех- 
нологию термического нвгревв 
до 800 грвдусов, после чего 
глина становится вктивнее и 
лучше очишвет нефтепродук- 
тм.

Этв рвзрвботкв, нвдо скв- 
звть, проделвнв в содружвст- 
ве, в тесном контвкте с рв- 
ботниквми ЛО «Фергвнвнефтв-

оргсинтез». Среди рвзрвботчи- 
ков генервльнмй директор ПО 
Ю . В. Двнченко, нвчвльник 
технического отделв В. Г. 
Колесниковв, глввнмй технолог 
Т. Свйдуллвев. Достигнуто не 
только улучшение квчествв 
мвсвл, н о  И и х  сортность, ЧТО 
двло зв 1986—90 гг. экономи- 
ческий эффект около 7,5 мил- 
лионв рублей.

Нвшлись среди производст- 
венииков энтуэивстм нового и 
в Ахвнгврвне на комбинвте 
«Стройплвстмвсс» в лице ге- 
нервльного дирвкторв Л. X. 
Пякв и глввного технологв 
С. У. Мвргенбвввой. Они ис- 
польэоввли првдложенную нв- 
ми новую технологию получе- 
ния вторичнмх плвстификвто- 
ров для производствв линоле- 
умв нв основе побочнмх про- 
дуктов нефтвперврвботки.
Комбинвт нв этом полу- 
чил зв прошлмй год 454 тм- 
сячи рублей экономии, в зв 
9 мвсяцев нмнешнего годв — 
вдвое больше.

Агэвмходжвев Анввр Атвхо- 
джаееич, доктор химических 
ивуКг эвведуюшнй лвборвто- 
рией коллоидной химии, про- 
фессор:

— Результвтм исследоввний 
ствли теоретичвской бвзой для 
создвния нового нвучного нв- 
правления — физико-химичес- 
кая механикв подвижнмх пес- 
ков. Так что рвботм, проводи- 
мме в Твшкенте, Фергвне, 
Ахвнгврвне, вктувльно отклик- 
нулись в Приврвлье, Кмзмлку- 
ме и Кврвкумвх. Нвйденм зв- 
крепители нв основе отходов 
производствв и дешевмх водо- 
рвствориммх полимеров, ко- 
торме могут ствть эвслоном 
нв пути продвижения звсолен- 
нмх почвогрунтов бмвшего 
днв вмсмхвюшего Арвльского 
моря. Эти химические мвлио- 
рвнтм прошли уж е испмтвния 
в М уйнвкском и Рмбвцком зв- 
ливвх и в рвйоне Кокдврьи нв 
Арале и уже сейчвс применя- 
ются для звкрвпления опор 
ЛЭП, дорог.

Э. А. Арилов:

— Квк руководитель прове- 
деннмх рвбот в эвключение 
хочу подчеркнуть, что внесен 
опредвленнмй вклвд в фунда- 
ментвльную нвуку — создвнв 
нвучнвя школв по изучению 
химии поверхности чвстиц при- 
роднмх минервльнмх диспер- 
сий (глинм, цеолитм, пески) и 
вторичного смрья, уствновленм 
эвкономерности изменения 
коицентрвции активнмх цент- 
ров при их вктиввции и моди- 
фиквции, вмявлена роль этих 
центров в межмолекулярнмх 
взвимодействиях и оптимиэи- 
роввнм процессм вдсорбции, 
наполнения и т. д. Таким об- 
рвзом, создвнв творетическвя
базв для разрвботки способов
получвния иэ природного и
вторичного смрья мвтеривяов
с звдвннмми свойстввми.

Зеписвл 

В. ЗИМЕНКО.

КРБ1ША СТАНЕТ
НАДЕЖНЕЕ

СОВРЕМЕННБ1Е мвсштвбм 
•'ооительствв неммслимм без 

применения передовой твхио- 
логии, эффективнмх коиструк- 
ций, новмх мвтеривлов. Вместе 
с тем методм звшитм здвний 
от втмосфврнмх освдков В 
основном остелись стермми. 
Квк в жилишио-грвждвнском, 
твк и в проммшленном строи- 
тельстве все еш,е широко при- 
меияются кровли из мвлоэф- 
фективнмх рулоннмх мвтври- 
влов. Они не только мвтерив- 
ло-трудоемки, но и отличвют- 
ся иедолговечностью, особен- 
но в условиях нвшего рвзко - 
континентального климатв.
Об-ьясиявтся это тем, что кро- 
вельнме мвтеривлм нв битум- 
ной основе под воздействием 
интеисивиой солнечной рвднв- 
ции, резких темпервтуримх 
колебаний бмстро изнашива- 
ются и теряют элвстичность. 
Следует твкже отметить ток- 
сичность при проведении кро- 
вельнмх работ.

В псследние годм группой 
ученмх и инженеров зонвль- 
ного институтв ТвшЗНИИЭП нв- 
стойчиво проводились иссле- 
дования по внедрению в жи- 
лиилное строительство иовмх
эффективнмх конструкций
'омш — безрулоннмх. Эти 

крмши возводятся иэ сборнмх 
кровельнмх пвнелей водоне- 
проницвемого морозостойкого
бетонв. Сегодня бвзрулоннме 
кровли, блвгодвря вмсокой эк- 
сплуатационной нвдежности и 
экономичвской эффектив-
ности, уверенно вмтесняют 
традиционнме рулоинме.

Республиквнское нвучно-твх-
ническое обшество стройинду-
стрии постоянно держвло в 
полв эрения как научнмв, твк 
и проектнме разработки 
ТашЗНИИЭП по безрулоннмм 
крмшам, и не раз о б с у ж д а л о  

отдельнме этапм работ на нв-
учнмх и првктичвских конфе-
ренциях, семинврвх, оргвиизу- 
еммх обилеством с привлече- 
нием ш ирокого кругв спвци-
влистов. И свйчвс хотелось бм
отметить, что путь от науиной 
разработки до массового внвд-
реиия бмл двлвко нв прост. 
В рвзультвтв нвстойчивмх на-
умимх поисков авторского

коллвктивв, теоретических и 
экспериментвльнмх исследова- 
ний бмло иайдено единствен- 
но прввильиое решение проб- 
лемм, которое сегодня уже 
воспринимается как само со- 
бой раэумеюшееся. Но этому 
предшвствоввли острме дис- 
куссии не нвучнмх конферен- 
циях, стрвницвх нвучнмх из- 
двний квк республиквнских, 
твк и союзнмх.

Ввжнмм этвпом рвботм бм- 
лв рвзрвботкв рвспубликвн- 
ского нормвтивного докумвн- 
тв по провктироввнию и уст- 
ройству крмш с безрулонной 
кровлвй (РСН 20-86). К нв- 
стояшему времени рвзрвботв- 
нм типовме проектм безрулон- 
нмх крмш ко всем сериям 
крупнопвнельнмх жилмх домов, 
строяшихся в республике. Нв- 
чвто их проектироввние для 
монолитнмх жилмх домов и 
крупнопвнельнмх обшестввннмх 
здвний. Благодвря этому боль- 
шинство предприятий стройин- 
дустрии республики смогли 
пврейти к  мвссовому строи- 
тельству беэрулоннмх крмш.

Мне, квк руководитвлю ре- 
двкционного коллектива жур- 
налв и Республиквнского нвуч- 
но-твхнического обшествв 
стройиндустрии, приходилось 
часто сталкиваться с пробле- 
мвми создвния надвжной 
кровли. И сегодня с удовлет- 
ворением ютмечаю заверше- 
ние огромной перспективной 
рвботм. Рвд, что онв вмдвину- 
тв на соискание Государстввн- 
ной премии Республи1?и Узбе- 
киствн имени Беруни •  облв- 
сти нвуки и техники. Авторм 
работм по теме «Исследова- 
ние, рвзработка и мвссовов
внедрение эффвктивнмх кон-
струкций крмш  с безрулонной 
кровлей в жилишно-граждан-
ском строитвльстве Республи- 
ки Узбвкистан» по праву зв- 
служивают вмсокой наградм.

Н. АББАСХАНОВ, 
главимй редвктор журнвлв 
«Масквн», првдседвтель 
НТО етройиндустрии Рее-
публики Уэбвкистаи, член-
норреспеидвит Инжеиер' 
иой академим СССР.

ЗЯ В З Я И Ш Е  ПОНИМ ЯНИЕ
БОЛЬНОЙ и ервч. Пвциент и оргвиизвцив здрввоохрвнв- 

ния. Эта вэвимосеязь — постовиивя, ио нв всегдв оив силв- 
дмвветсв просто и с обоюдимм удовлетворвнивм. Так что 
же и как надо сдвлвть, чтобм ивступилв трвбувмвя гврмо- 
иия) 0 6  этом реэммшлвет глввврвч мвдсвичвсти шехтм «Шар. 
гуньсквя» Султви Назарович НАЗАРОВ.

Сегодняшиий уровень поли- 
клинического обслуживвння 
населения далек, конвчно, от 
идеала. Претензий предьявля- 
ется медикам много. В упрек 
ставятся некоррвктность, без- 
душие врачей и среднвго пвр- 
сонала, нвдоствточное внима- 
ние к пациенту. Но давайте 
разберемся в ситувции, разло- 
жим, как говорится, все по 
полочкам.

Начинается поликлиника не 
столько с вешалки, сколько с 
регистратурм. Работают же в 
ней, как правило, вчерашние 
вмпускники средних школ с 
недостаточнмм, увм, уровнем 
культурм обидения. Берем мм 
их вмнужденно, ибо далеко не 
каждая мвдсвстра горит же- 
ланием заняться «квнцеляр- 
ской» деятельностью.

Вмход из положения видит- 
ся один — перейти на безре- 
гистрационную службу, когда 
больнме (кром е определвннмх 
катвгорий) хранят поликлини- 
ческие карточки дома и при- 
носят их при обрашении к ме- 
дикам.

Значительная часть жалоб на 
то, ЧТО врач удвлявт пвцивн- 
твм недоствточно внимания. 
Двло тут далеко не в равно- 
душии. Просто-напросто на ос- 
мотр каждого посетитвля, наз- 
начение курса лечения ему от- 
водится всего 12 минут. При 
твком жестком регламенте дв- 
же не всякий опмтнмй доктор 
поставит правильнмй диагноз. 
А ведь в поликлиниках трудит- 
ся немало молодмх специали- 
стов (тема особого раэговора). 
За те же 12 минут надо сде-

лать и соответствуюшив звпи- 
си в кврточку.

— Но ведь свгодив от врв- 
чв и ие требуется вести по- 
добиме эеписи еее

— В большинстве случаев — 
да. А если это первичнмй ос- 
мотр? Тогда не обойтись без 
подобного описания симпто- 
мов болвзни, ее диагноза. Од- 
нако и здесь можно что-то 

>«изобрести», рвзгрузить учвст- 
кового врвча. Скажем, за счет 
создания стационаров на до- 
му, дневного — при поликли- 
нике и отделения профилак- 
тики.

Конкретнее о каждом зве- 
не. В задачу профотделения 
должно входить проведение ос- 
мотров коллективов предприя- 
тий, учебнмх заведений. Об- 
ратившиеся же в медучрежде- 
ние в первмй раз или направ- 
ляются в дневной стационар, 
или участковмй врвч осушест- 
вляет лечение на дому. Пос- 
леднее мне видится очень 
пврспективнмм. Больной не 
«мотается» с плохим самочув- 
ствием по специалистам, а с 
первого же дня получает ле- 
чвние.

— А  еели иурс вго связеи с 
нвзнвчением ииъекций по три- 
четмре разе е день или да- 
же с еиутриеенимм елиевнием! 
Доме ведь подобнмх про- 
цедур ие делают. Да и отиу- 
де уверенность, что предле- 
геемвя веми системе прине- 
сет хороший эффвит)

— Ну ,почвму же? Иньекции 
— обязвнность мвдсестрм. С 
квпельницей, конечио, слож- 
нее. Тут без дневного ствцио-

ЛИТВА. Вообше >ту иатоли- 
ческую стрвиу часто иаэмвают 
страиой крестое. С изображе- 
нием Христе или Деем Мерии 
они стоят нв свле у дорог и 
почти у кеждого дома...

Но есть лросто уиикельное 
место, таи иазмеаемвя Горе 
крестое, котормх и ие пврв- 
честь. Это место поклоиения 
и скорби неходитсв е двадцв- 
ти километрвх от Швуляя. 
Символм христиаиской верм  
эдесь еоэдвигнутм в пемять 
твх, кто ушвл •  мир иной.

В иечеле века сюде лрихо- 
дили только мвстнме жители, 
лриглвдевшие зтот небольшой 
естестееиимй холм. И крестое 
бмло околв ств. Твперь их, нв- 
вернов, миллион; большнв 
и меленьиие, деревяннме 
и метвллические, простме

И нестояшие художестеениме 
произеедения, е текже скульп- 
турм, четки.

В это уединенное место спе- 
цивльно приезжеют литовцм 
двже из-зе рубеже. Прибмва- 
ют свадьбм, лосешвют тури- 
стм из резимх городов.

На Горв креетов стоит 
особвя, ие угрюмая тишииа. 
царит ошушенив локоя, умн- 
ротеорения. И еколько бм ни 
бмло людей, здесь тм одии 
на один со ееовй пемятью по 
дорогим умершим.

НА СНИМКЕ: еше еоесем 
недввио и дороги, и етоянку 
периодически срмевли буль- 
доэереми, чтобм ие бмло пе- 
мяти по ушедшим.

Ф ото Б. КАВАШ КИНА  
и А. ДИЛИСА.

(Фотохроника ТАСС).

0 ВНПУСКЕ ПАМЯТНОЙ МОНЕТМ
Госбанк СССР сообшил о 

вмпуске в обрашение с 13 но- 
ября пвмятной монетм с изо- 
брвжением памятника Давиду 
Сасунскому в Ереване.

Памятнвя монетв достоинст 
вом 5 рублей изготовлена из 
медно-никвлевого сплавв бело- 
го цветв и имеет форму кругв 
дивметром 35 мм.

Монета с лицввой и оборот- 
ной сторон имеет вмступаю- 
1ДИЙ квнт п о  окружности.

На лицввой сторонв монв- 
тм расположен Государствен- 
нмй герб СССР, под ним име- 
ются надписи: «СССР», в две 
строки «5 рублей», обозначв- 
юшвя достоинство монетм, и 
дата «1М 1», обознвчаюшвя
год чеканки.

На оборотной стороне мо- 
нетм рвслоложено рельефное 
изобрвжвние памятника Дави- 
ду Сасунскому в Ереввнв, а

также имеются нвдписи: ввер- 
ху по окружности «Пвмятннк 
Давиду Сесуискому», внизу 
«Ерееви», слева дата «1959»
(год открмтия памятникв) и 
элемент нвционального орна- 
мента.

Боковая поверхность монетм 
имеет две углубленнме нвдпи- 
си «Пять рублей», которме 
раздвленм двумя звездочка-
ми.

Тираж пвмятной монетм с 
изображением памятника Да- 
виду Сасунскому в Ереване — 
2,5 млн. штук, в том . числе 
0,35 млн. штук специвльного 
квчества.

Пвмятнвя монетв обязвтель- 
на к приему по номиналу яо 
все видм плвтежей, в также 
для зачисления на текушие, 
расчетнме счета, во вкладм, 
нв аккредитивм и для перево- 
да бвэ всяких ограничвний.

Н О В О С Т Р О Й К И
У З Г О С К О М В О Д С Т Р О Я
'  ЦЕХ керамической плитки 

введеи в эксплувтвцию нв
Ташкемтском комбинатв стро- 
ительнмх метеривлов Узгос-
КОМВОДСТрОЯ. ЕгО М ОШ НОСТ1-

— 450 тмсяч квадратнмх мет- 
ров облицовочного матвриала
в год.

Среди обьектов, эввершен- 
нмх строителями и монтажни- 
ками Госкомводстроя в этом 
году, — ввовцехранилиша об- 
шей емкостью в 3,5 плсячи

тонн, по 208 киломвтров ао- 
допроводнмх и газопроводимх 
сетей, жилме дома обшей 
плоидвдью в 313 тмсяч квад- 
ратнмх метров. С опервжени- 
ем сроков вввдвнм детские 
садм и больницм.

Строители отрвсли продол-

жают работм по возввдению 
кирпичного завода в Иштмха- 
не, Новоджизакского изввст-.
кового завода, объвкто* Та-
лимардженской ГРЭС.

(Корр. УзТАГ).

нара не обойтись. Его очевид- 
ная польэа, когда пациент 
нуждается в круглосуточном 
наблюдвнии. К примеру, при 
бронхиальной астме, инфарк- 
те миокврдв и т. п. Мм орга- 
низовали у себя дневной ств- 
ционвр нв несколько коек те- 
рвпевтического направления. 
Задействован он будет в три 
сменм. Надеемся в конце года 
укомплектовать профотделе- 
ния.

Что же касвется эффектив- 
ности эадуманной нами схемм, 
то она прошлв опробоввния в 
Москве, Свнкт-Петербурге, Ке- 
мерове, Свмвре.

— Веше поликлиника считв- 
ется сегоднв одной из лучших 
в Сурхвндврьинской облести 
по миогим поквзвтвлям. Ноеое 
эдвние, знеюшие специвлистм, 
иеплохое медицинское обору- 
довеиие. Что беспоиоит глвв- 
ераче в подобнмх случаях! 
Или «нет проблем»!

— У кого же их нет? И бла- 
гополучие наше чисто внеш- 
нее. Коснемся хотя бм нового 
корпусв. То обстоятельство, 
что он появился недввно, рв- 
дует, ио знвете, сколько здо- 
ровья он отобрвл лично у мв- 
ня? Впрочем, и сегодня уймв 
времени уходит на устране- 
ние строительнмх огрехов. 
Простите за сравнение, но, ду- 
мается, кое-где фермм сдают 
в лучшем состоянии, чем у нас 
поликлинику. Никуда не го- 
дятся полм, плохая покраска, 
неквчественнвя штуквтуркв. 
Мечусь в поисках красок и 
алебвстрв, цементв и шпатлев- 
ки, столярки.

Не хватвет кондиционеров, 
холодильников, в летом, квк 
прввило, прекрвшвется подвчв 
водм. Плохо с трвнспортом. 
Медсанчасти необходимм ми- 
нимум пятнадцать автомвшин, 
имеем же их шесть.

— Вернемся есе-таии, к иа- 
чалу иашего разговора. В от- 
ношениях между медикеми и 
пециеитвми нередко возника- 
ют конфликтм. И тогда глав- 
нмм судьей вмступаете вм. 
Не так ли!

— Любое проявление недо- 
вольства больного — это чрез- 
вмчайнмй случай. И я очень 
суроао подхожу к своим под- 
чиненнмм. Они нвказмваются 
вплоть до снижения до ста- 
жврской должности, применя- 
ются другие рвзличнме мерм. 
Что поделвешь — профессио- 
нальимм навмкам будушие 
врачи обучаются, а вот обшей 
культуре... Нв хввтвет многим 
интеллигвнтности, которая 
предполагвет и терпимость, и 
ямдержку, и великодушие.

Рвди обьективности хочу 
сказать, что все же пациентм 

* чаше бмввют непрввмми пе- 
ред медиквми. К примеру, 
врвч убеждвет посетителя, что 
он сможет вмздороветь, если 
будет следоввть предложен- 
нмм рекомендвциям. Без 
«больничного». А тот нвстви- 
ввет нв своем, хотя у него 
только легкое недомогвние. 
Дело доходит до сквндвлв. 
Вот и доквзмваю пвциенту: 
глввное для ввс здоровье. 
Его же сможете попрввить, 
если доверитесь советвм вра- 
ча.

А по большому счету, я сто- 
ронник платнмх медицинских 
услуг нвселению. И делвем 
первме швги в двнном нвпрвв- 
лении. Стремимся звключить 
договорм с предприятиями нв 
оквзвние нуждвюшимся труже- 
никвм рвзличнмх видов мвс- 
сажв, функционвльнмх методов 
исследоввния, проведение уль- 
тразвуковой диагностики и 
других услуг.

— Успехов возглвеляемому 
вами коллектиеу е оказении 
медицинекой помоши шахтерам 
и их семьам. Пусть между 
еречеми и пациентамн всегда 
цврит езеимопонимение.

— Спвсибо. Приложим для 
этого все усилия.

А. ДЖУМАКУЛИЕВ, 

К. ЮЛЧИЕВ.

П Р О Б Л  ЕМЬ1 
М О Л О Д Е Ж И

Бмло бм утолией считвть, 
что положение с преступнос- 
тью на территории бмвшей 
ГДР в перспективе будет луч- 
ше, чем е западной части Гер- 
мвнии. Наоборот, криминоген- 
нме процессм, имевшие место 
когдв-то е ФРГ е 50— 60-е го- 
дм, е ближайшие пять лет 
бмстро неберут силу е восточ- 
ногерманских землях. Об этом 
звявил в одном из интервью  
президент криминвльного ве- 
домствв ФРГ Ганс-Людеиг Це- 
херт.

По его мненню, уже сейчас 
здесь приняли широкий раэ-

мах такие нехарактернме до- 
селе видм преступлений, как 
шантаж, нападения на банки, 
столкновения с применеиием  
насилия между молодежимми  
группнровками. Основную груп- 
пу риска, что касается роста 
преступности, составит в бмв- 
шей ГДР молодежь.

Другой «новмй» вид прес- 
тупности, котормй угрожает 
еосточиогермвиским землям, 
— это наркомания. Почва для 
этого — социвльнме пробле- 
мм, неуееренность в завтрвш- 
нем дне, желвние «вкусить 
свободм Запада»...

НА СНИМКЕ: одна из жертв 
молодежной лреступности.

(Фотохроника ТАСС).

Происшествия

ЧП НА Д0Р0ГАХ
С Ш А : В Н У Т Р Е Н Н Я Я  

В О Й Н А
НА СНИМКЕ: полицейские

Бостона оквзмвают помоаць 
девочке, чуть не ставшей жерт- 
вой преступииков.

(Фотохроиика ТАСС).

ПОСЛЕДСТВИЯ вварии лик- 
видированм. Но на обочине 
дороги Нукус—Турткуль, где 
произошло столкновение авто- 
машинм с тепловозом, до сих 
пор еаляются остатки измоча- 
ленного автобусного кузова.

Авария произошла по вине 
водителя О. Даулетнвзврова, 
решившего «срезать» участок 
пути. Подробности вварии 
изучвет следствие. А  в резуль- 
твте — трое погибших, води- 
тель ввтобуса и двое пассв- 
жиров госпитализированм. Это 
ЧП, происшедшее в послед- 
ние дни октября, открмло це- 
лую серию тяжелмх дорожно- 
транспортнмх происшествий.

Первого ноября около двух 
часов ночи водитель автобуса, 
следуюшего иэ Бухарм в Таш- 
кент, вмехал на встречную по- 
лосу движения и столкнулся 
со встречнмм «КамАЗом». По- 
гибли водители автобуса — М. 
Муминов и «КамАЗа»—С. Лиш- 
ков. Девять пассвжиров авто- 
буса госпитализированм.

Третьего ноября между Са- 
марквндом и Квттвкургвном 
водитель ввтобусв В. Квгрвмв- 
нов не спрввился с упрввле-

нием. Мвшинв с 26-ю пвссвжи- 
рвми опрокинулвсь. 8 человек 
получили трввмм и госпитв- 
лизироввнм.

Нв следуюший день позд- 
ним вечером произошлв еше 
однв авария, к счастью, за- 
вершившаяся без человеческих 
жертв. На том же участке 
между Самаркандом и Катта- 
курганом «Запорожец», кото- 
рмм управлял Э. Халквнов, 
столкнулся с трвктором. Во- 
семь человек, взрослме и де- 
ти, нвходившиеся в ввтомо- 
биле, получили телеснме пов- 
реждения.

— Ничем не измерить по- 
теряннме человеческие жизни. 
Материальнмй же ушерб, на- 
несеннмй республике в ре- 
зультате дорожно-транспорт- 
нмх происшествий с нвчвлв 
годв, превмсил 87 миллионов 
рублей, — говорит начвльник 
отделв Республиквнского уп- 
равления ГАИ подполковник 
милиции Г. Наввлихин. — Глав- 
ная же причина таких ЧП — 
элементврнме нарушения Пра- 
вил дорожного движения.

Н. ШУЛЕПИНА, 
корр. УэТАГ.

к л ю ч
К Д О Л Г О Л Е Т И Ю

КУБА. Старость —  печальная 
и грустная порв жизни. Твк, 
видимо, думвет квждмй, но 
только не стврики, живушие 
ив Кубе и объединеннме в 
свои клубм.

Таких клубое, обьединяюших 
более 130 тмсвч человек, на 
Кубе примерно 4.700. Услоеив 
посешения этих клубов-обье- 
динений — свободнме: можно  
учвстеоеать, посвЕцеть, а мож- 
но и покинуть е любое время.

Каждое утро е пврквх и 
скеерах ложилме люди зани- 
маются посильимми физичес- 
кими упрвжнениями под ру-

ководством ииструкторв спор- 
та.

Жизнь этих «стариков», про- 
текает очень активно. В вм- 
ходнме дни оии соеершвют 
экскурсии: посешвют музеи, 
театрм, киио. Они твкже от- 
мечают дни рождення друг 
друга и даже... севдьбм, иото- 
рме у них тоже случвются.

Твкая активная жиэнь, по 
мнению геронтологое, помоге- 
ет пожилмм людям бороться 
с болезнями воэраста и даже 
сокрвтить до минимума прием 
лекврств.

НА СНИМКЕ: регистрирует- 
ся брвк...
Фото Пренса Латина— ТАСС.

ОШСКДЯ ТОВЙРНО- ФОИДОВАЯ
т ш д - м д м ш п ,

СШШНЬШ ПДРТНЕР!
О Ш С КАЯ ТОВАРНО-ФОНДОВАЯ Б И Р Ж А  

П РИ ГЛ А Ш А ЕТ  П РЕД П РИ Н И М А Т ЕЛ ЕИ , ПРЕД-
П РИ ЯТИ Я , Б И Р Ж И  И ТОРГОВБ1Е ДОМА К
ВЗАИ М Н О М У С О ТРУД Н И ЧЕС ТВУ .

О Ш С К А Я  Т О В А Р Н О - Ф О Н Д О В А Я  Б И Р Ж А  
И М Е Е Т  Т Е С Н У Ю  С В Я З Ь  С П Р Е Д П Р И Я Т И Я М И ,  
Б И Р Ж А М И ,  Т О РГО ВБ1 М И  Д О М А М И  РО С С И И ,  
УКРАИ Н Б1 , П Р И Б А Л Т И К И ,  Д А Л Ь Н Е Г О  ВОС- 
ТОКА.

Н АШ И  ВО ЗМ О Ж Н О СТИ :
— ПО М О ЧЬ ВАМ  Н АЛАД И ТЬ С ВЯ ЗИ  С ИНО- I — О БЕС П ЕЧ И Т Ь  ВАМ  Ш И РО КУ Ю  И Н Ф О Р 

Ф И РМ АМ И ; I М АЦ ИО ННУЮ  С В Я ЗЬ  ПО

С Т РА Н Е:
-  П РО Д АТЬ ВАМ  Б Р О К Е Р С К И Е  МЕСТА;
-  Р Е ГУ Л Я Р Н О  П РО ВО Д И ТЬ ТО РГИ  ВС ЕХ  

ВИ Д О В П РО М Ь Ш Л ЕН Н О И  И СЕЛЬСКОХО-

ЗЯ Й С Т ВЕН Н О И  П РО Д УҚЦ И И  (табак, хлопок, 
шерсть, кожснрье и многое другое), ТО ВАРО В 
НАРО Д НО ГО  П О ТРЕБЛЕН И Я-

ВОСПОЛЬЗУЙТЕСЬ УСЛУГАМИ НАШЕЙ БИРЖИ,
П0ЖАЛЕЕТЕ ЭТ0М!

П О М Н И Т Е :  С О Ш С К О Й  Т О В А Р Н О  ФОНДО-  
ВО И  Б И Р Ж Е Й  Т О Р Г О В А Т Ь  ВБ1ГО Д Н О !

Н А Ш  У С Т А В Н О И  Ф О Н Д  — 5.000.000 Р У Б Л Е Й !

Наши координатм; г. Ош, ул. Ленина, 205 

Контактние телефонм: 2-38-66.
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У ВСЯКОГО восхождения 
есть свои ступени, но далеко 
не всякие ступени ведут к вос- 
хождению. Так случилось и с 
социологией в нашей стране. 
После снятия с нее ярльжа 
«буржуазная лженаука», эга 
обшественная дисциплина
стремительно • проходила мно- 
госложнме этапи «своего пос- 
тупательного развития, в то 
время когда вмсшие эшело- 
нм власти оказались не спо- 
собнмми эволюционировать в 
соответствии с реалиями дня.

Ньже 97 процентов опро- 
шенного населения Уэбекис- 
тана одобрительно относится 
к институту опросов обшест- 
венного мнения. Инме зат- 
рудняются ответить. И толь- 
ко ничтожно малая часть не 
жалует это новое явление в 
нашей жиэни. Спрашивается, 
почему? Ведь в тЬх же Соеди- 
неннмх Штатах насчитмвается 
свмше одной тмсячи (I) фирм, 
изучаюидих обсцественное мне- 
ние. В пересчете на Уэбекис- 
тан у нас должно бьггь ни- 
как не меньше сотни подоб- 
нмх научно-исследовательских 
органиэаций. В СШ А ни одна 
правительственная структура 
не начнет действовать, пока 
не проведет тшательньж со- 
циологический аналиэ и экс- 
пертқзу конкретно^ пробле-
МЬ1.

Наша же государственная 
машина лишь воспроиэводила 
шедеврь! государственной 
мудрости, наиболее яркий из 
которьи касался проблемм 
искоренения пьянства и ал- 
коголизма. Для социологии 
прогноэ негативнмх последст- 
вий подобнмх решений не 
представляет особмх затруд- 
нений. Зато ушерб, нанесен- 
ньж некомпетентностью, оце- 
нивается •  миллиардм.

Социология дает особьж 
продукт — информацию о 
процессах, происходяшнх в 
обшестве. Это как бм диаг- 
ностика для нашего, подчас 
опасно больного организма.. 
Или компас, покаэь1ваю1ций 
путь ■ бушуюшем океане мне- 
ний. Как и всякая точная нау- 
ка, социология анализирует 
деятельность своих обьектов. 
Таких, как, скажем, определен- 
нме слои или группм людей, 
вмяаляет механизм их функ- 
ционирования, делает прог- 
нозь1 и вмводь! по оптимиза- 
ции их деятельности. Насчет 
точиости теперь можно не 
сомневаться. Опубликован- 
ньж в «Народном слове» наш 
прогноз итогов голосования 
за несколько дней до рефе- 
рендума отличался от факти- 
ческих результатов всего на 
2— 3 процента!

Одна иэ информационнмх 
основ науки —  массовмй оп- 
рос мнений. На основании м?- 
тематических расчетов ти;а- 
тельно формируется контин- 
гент опрашиваеммх. Как в 
^апле аодм, он отражает всю 
социально - демографическую 
структуру Узбекистана. Для 
того чтобм сделать именно 
точние вмводм, необходимо 
опросить 1.700 человек. Иэ 
них 840 мужчин и 860 женидин. 
В числе опрошеннмх должнм 
бмть 1.207 уэбеков, 140 рус- 
ских, 80 таджиков, 70 каза- 
хов, 40 татар и т. д. С учетом 
территориальнмх факторов в 
Андижанской области нужнэ

узнать мнения 148 человек, 
Кашкадарьинской — 137, Бу- 
харской — 139, Самарканд- 
ской — 195 и т. д. Тшательно 
вмдерживаются параметрм 
возрастнме, профессиональ- 
нме, экономические и проч. 
Таким образом, анкету за- 
полняет не первмй попавший- 
ся челоаек, а именно тот, кто 
обладает определеннмми ти- 
пическими качествами. Так 
что сама технология опроса 
является ^остаточно не прос- 
той задачей.

Из этого пояснения понят- 
но, почему на основании ис-

нмнешнее охранное за"конода- 
тельство пока не дейСтвует.

Есть еш,е один привмлеммй 
для условий республики ме- 
тод. Это метод постйновочно- 
го эксперимента. До<пустим, 
как бмть с убмточнмми кол- 
хозами-совхозами? Финансо- 
вме подпитки уж е иссякли. 
Какое-то одно унифициро- 
ванное решение для всей 
этой категории хозяйств мо- 
жет просто навредить, при- 
нести значительнмй ушерб. 
Приватизация, о которой тақ 
много говорят, еше нуждает- 
ся в интеллектуальном освое-

Читательское мпение

ГАЗЕТА 
ИМЕЕТ

«Братва, милиция забасто- 
вала!» —  так или примерно 
так гулистанские ворм и ху- 
лиганм должнм бмли при- 
нять упорнме слухи о пред- 
стоя1цей забастовке раб*тни- 
ков горотдела внутренних дел. 
В корпункте «Народного сло- 
ва» непрестанно трезвонил 
телефон: «По-моему, сегодня 
на перекрестках нет посто- 
вмх». Знакоммй встречает на 
улице: «Что-то сегодня не 
видно патрульнмх машин. Неу- 
жели и вправду бастует мили- 
ция?»

Отправляюсь за разъясне- 
ниями к начальнику Гулистан- 
ского ГОВД подполковнику 
милиции Р. Муминову.

— Объявить забастовку — 
значит оставить город без 
«прикрмтия», дать зеленмй 
свет квартирнмм ворам, хули- 
ганам, спекулянтам. На такой 
шаг мм никогда не пойдем,— 
твердо эаявил глава город- 
ской милиции.

Так в чем же первопричина 
захлестнувших 'город слухов 
и доммслов? О ней рассказм- 
вает инспектор по работе с 
личнмм составом ГОВД Ш. Ба- 
ванов:

— Еше •  мае против одно- 
го из работников городской 
патрульно-постовой службм 
прокуратурой города бмло 
возбуждено уголовное дело— 
якобм, он ■ марте превмсил 
служебнме полномочия. След- 
ствие тянулось полгода; шли 
бесчисленнме допросм, оч- 
нме ставки... А человек, кста- 
ти, ■ патрульной службе. без 
малого даа десятилетия, ни

одного взмскания, примерньж 
семьянин. И вот финал: 10 но- 
ября, в День советской мили- 
ции, подследственному пре- 
поднесли «подарок» — вмз- 
вали в прокуратуру и предъя- 
вили обвинение по одной из 
статей Уголовного кодекса. Ни 
днем позже, ни днем рань- 
ше, именно в праздник.

Делегация из 18 работников 
ГОВД отправилась к своему 
областному начальству про- 
сить поддержки и зашитм. На 
другой день в актовом зале 
горотделения состоялось соб- 
рание с участием всего лич- 
ного состава ГОВД и руково- 
дителей областного управле- 
ния внутренних дел. Бмл вмс- 
казан ряд претензий, много 
говорилось о сложнмх взаи- 
моотношениях между сотруд- 
никами гулистанской мили- 
ции и прокуратурой. Толъко 
•о т  из работников прокура- 
турм никто не удосужился 
побмвать на этой встрече. На 
собрании бмла создана ини- 
циативная группа из 6 чело- 
век, которую возглавил Ш. 
Баванов, уголовное дело, пос- 
лужившее камнем преткнове- 
ния, будет пересмотрено, 
вэвешенм все «за» и «про- 
тив».

Вот, собственно, и все. А 
забастовка? Да ее попросту 
не бмло! Так что зря лико- 
вали гулистанские урки — ро- 
диммй город может спать 
спокойно.

Н. ХАРЬКОВ,
соб. корр. «Народного
СЛОВ1».

лицоАКТУАЛЬНАЯ
Мм — подписчики «Народ- 

ного слова» с его первого 
номера. И на 1992 год одни- 
ми иэ первмх подписались на 
газету, еше ■ сентябре.

А пишем это письмо, чтобм 
сказать большое спасибо 
творческому коллективу ре- 
дакции. Газете нет ешв года, 
а она имеет свое лицо. Спа- 
сибо вам всем за то, что пи- 
шете бескомпромиссно, стра- 
стно и объективно.

Материалм о политических 
авантюристах «Гдляне и К°», 
великолепнме публикации об 
Алишере Навои прочитмвали, 
что наэмвается, от первой до 
последней буквм ■ семейном 
кругу.

Полагаем, что связь между 
творениями великого гума- 
ниста, проповедовавшего доб- 
ро, терпение, великую лю- 
бовь к человеческому досто- 
инству, и вашими ммслями ■ 
заодиту незаслуженно унижен- 
нмх и оскорбленннмх — пр.я- 
мая.

И есце нам хочется отме- 
тить публицистическое вм- 
ступление газетм о ходе съез- 
да писателей республики: 
«Придем ли к взаимопонима- 
нию?»

Не секрет, что ползут и 
множатся слухи о писатель- 
ских делах, а вот объективно 
скаэать что-то никто не ре- 
шится. Автор поступил пра- 
вильно, внес определенную 
ясность. И писатели должнм 
же навести порядок у себя 
дома. Что делить? Россияне 
делят — это понятно. Они 
спешат на политических играх 
вмиграть добро (имушество, 
счета, права, фондм) Союза 
писателей СССР и оставить на 
«бобах» республиканские Со_ 

•юэм писателей, •  т. ч. Узбек- 
ский союз.

Так вот и надо, чтобм они 
(наши писатели) боролись эа 
с*ои права у союзного котла, 
пока что-то там есть и попу- 
листм не успели расташить об. 
шее добро по своим углам.

И еше спасибо за матери- 
ал о писателе, народном поэ- 
те Узбекистана Ш укрулло.

Давно так просто, искренне 
о такой сложной жизни, как 
жизнь почтенного Ш укрул- 
ло-ака, не писали. М м  при- 
вмкли читать официальнме, 
дежурнме статьи, которме, 
как правило, не читаются, а 
этот диалог «12 мгновений 
поэтической судьбм», диалог 
журналиста неэашоренного, 
свободного, говоряш его с по- 
этом на человеческом яэмке,— 
великолепен. Обраэ поэта та- 
лантливого, признанного, ува- 
жаемого дан без панегириков 
и празднословия.

В последнее время мм при- 
вмкли читать о тех, кто про- 
шел «Солженицмнскую до- 
рогу», материалм с надрм- 
вом, сенсационнмми, часто и 
вмдуманнмми ужасами, когда 
всем уже давно понятно, что 
одно упоминание «ГУЛАГа» 
вмзмвает ужас и праведнмй 
гнев.

Одним словом, эта публика- 
ция нам очень понравилась, 
она оригинальна, как и мно- 
гие другие материалм «На- 
родного слова».

Так что мм не ошиблись, 
что подписались на газету на 
1992 год.

Амир САТТАРОВ, 
кандидат эиоиомических 
иаук; •

Тммур САТТАРОВ, 
инженер-связист;

Мииара НИЯЗОВА, 
доцент, каидидат филоло- 
гичесимх ивук.

СТУПЕНИ
следования миении около 
двух тмсяч человек правомер- 
но говорить о состоянии об- 
шественного мнения респуб- 
лики в целом. М ожно точно 
и объективно предсказать ре- 
зультатм не только референ- 
дума, но и динамику отно- 
шения населения к тем или 
инмм реформам, по острмм 
дискуссионнмм вопросам. 
Например, о целесообраэнос- 
ти различнмх шагов руковод- 
ства республики. По пробле- 
мам приватиэации жилья и 
предприятий. Как нам. дви- 
гаться в рмнок. По законо- 
проектам. Проводить ли ми- 
тинги. К слову сказать, все 
предвмборнме кампании эа 
рубежом сфоятся на основа- 
нии даннмх опросов обидест- 
венного мнения. А француэ- 
ский или американский пар- 
ламентарий прежде, чем про- 
изнести речь от имени своих 
иэбирателей, обязательно оэ- 
накомится с их точками зре- 
ния посредством социологов.

Весьма эффективен метод 
опроса экспертов. Даже об- 
шественному мнению порой 
приходится ошибаться. Эмо- 
циональнме вмступления по 
ТВ или статьи в гаэетах мо- 
гут сбить с толку многих. 
Лишь экспертм, т. е. специа- 
листм своего дела, в подоб- 
нмх случаях способнм гра- 
мотно, взвешенно рассмот- 
реть проблему. Так, 70 про- 
центов опрошенного населе- 
ния считает наиглавнейшей 
проблему охранм историчес- 
кого наследия Узбекистана, 
но большинство из них мечет 
критические стрелм в адрес... 
Минкультурм. Экспертм же 
видят инме причинм. Это не- 
обходимость создания самос- 
тоятельной организации (ко- 
митета) с властнмми функция- 
ми (а как бмть, если на инме 
памятники гонят бульдозерм!), 
возможная передача с балан- 
са местнмх органов власти 
исторических памятников на 
баланс Минкультурм (вот тог- 
да и можно спросить с ми- 
нистерства за состояние объ- 
ектов), учрепление финансовой 
самостоятельности реставра- 
ционнмх мастерских, ряд дру- 
гих кардинальнмх решений. А

нии — юридическом, финан- 
совом, организационном и 
т. п. Саммй проэорливмй ум 
не сможет охватить весь клук 
бок взаимоувязаннмх проб- 
лем. Чтобм процесс реформи- 
рования прошел относительно 
благополучно, вариантм ре- 
шений должнм бмть опробо- 
ванм сначала в 2— 3 хоэяйст- 
вах. А затем, если опмт уда- 
чен, постепенно распростра- 
няться на всю группу хозяйств. 
Риск, заметим, при таком под- 
ходе минимален.

От контроля обшественного 
мнения не скроется ни один 
саммй ловкий и изворотли- 
вмй чиновник. Если у него сей- 
час есть воэможность «запуд- 
рить начальству мозги», то 
бишь сильно приукрасить по- 
ложение дел на местах, то 
от тмсяч глаэ никуда не 
скроешься. Нужно иметь му- 
жество, чтобм с обшествен- 
нмм мнением открмто гово- 
рить о саммх острмх злобод- 
невнмх вопросах. Так, в прош- 
лом году по заданию Минавто- 
транса республики в числе 
других в анкете фигурировал 
вопрос: «Как изменилась ра- 
бота Ташкентского городско- 
го пассажирского транспор- 
та?» Отметили некоторое 
улучшение 27 процентов пас- 
сажиров, 16 процентов — 
ухудшение, 57 процентов соч- 
ли, что работа не измени- 
лась. В нмнешнем году рас- 
клад мнений еш,е более тре- 
вожен. Об улучшении рабо- 
тм заявили только 11 про- 
центов опрошеннмх, а об 
ухудшении уже 38 процентов...

И в этой ситуации, усу- 
губляемой всеобшим кризи- 
сом, есть вмход. Анализ мне- 
ний более 4 тмс. ташкентцев 
г.оказал, что автобусное дви- 
жение все же значйтельно 
улучшилось на Сергелийском, 
Куйлюкском, Бектемирском, 
Ю нусабадском и некотормх 
других направлениях. А бо- 
лее всего портит настроение 
тошкентцев работа транспор- 
та в Чиланэарском, Сабир-Ра- 
химовском, Куйбмшевском и 
некотормх других райоиах. 
Так что есть и кого  поошрить, 
и с кого спросить. С удовлет- 
ворением можно отметить,

ших интернациональнмй долг 
в Афганистане.

Цель, которую преследова- 
ли издатели, — помочь вете- 
ранам - «афганцам» преодо- 
леть бюрократические барье- 
рм в трудоустройстве, полу* 
чении положеннмх социаль- 
нмх и материальнмх благ.

Тираж сборника — 25 тм- 
сяч экземпляров. Книга ра- 
зошлась мгновенно, однако 
спрос на нее по-прежнему 
велик. Поступают заявки не 
только от узбекистанцев, но 
и от ветеранов афганской вой- 
нм иэ других республик.

Е. ФИЛИМОНОВА.

н о в о с т и
ТВ0И ПРАВА, 
«АФГАНЕЦ»!

Так назмвается сборник, вм- 
пушеннмй Уэбекским союэом 
ветеранов Афганистана.

В нем содержится подроб- 
нмй перечень льгот, уста- 
новленнмх законодательством 
для военнослужаших, а также 
вольнонаемнмх, вмполняв-

С В О И  С Л А Д О С Т И
закаэм эемляков на вмпечку 
кондитерских изделий, слое- 
ной самсм, многих других ви- 
дов национальнмх кулинар- 
нмх изделий для свадеб и 
других торжеств. Прежде жи- 
телям хоэяйства приходи- 
лось ездить за ними в город 
Мархамат или даже в област- 
ной центр.

(Корр. УзТАГ).
Андижанская область.

Доорьж десяток наимено- 
ваний продукции с первого 
дня работм предложил своим 
потребителям цех восточимх 
сладоствй, открмвшийся в 
мархаматском колхоэе имени 
Тухтасина Мирзаева. А орга- 
ниэован он народнмми мас- 
терами —  энатоками восточ- 
ной кухни.

Небольшой коллектив цеха 
вмполняет и индивидуальнме

Н О ВО СЕЛЬЕ 
У М АЛМ Ш ЕЙ

ДЕТСКИИ сад. рассчитаннмй 
на 280 малишей, построили в 
овоидеводческом совхоэе имеин 
Энгельса Андижанского района 
труженики межколхозной пере. 
движной мехколоинь* № 105. 
Хотя он воэводился и по типо- 
вому проекту, строители поста- 
рались придать ему оригиналь- 
нь1й внешний вид, необмчно 
оформили игровьхе комиатьх и 
спальни, спортивньхе плошадки 
во дворе. А руководство совхо- 
за приобрело для детей своих 
рабочих удобную современную 
мебель.

(УэТАГ).

ИВАНО ВСКАЯ ОБЛАСТЬ. 
В старинном селе Введенье, 
что находится рядом с Шуей, 
начал возрождаться извест- 
нь1Й в прошлом на всю Рос- 
сию Николо-Шартомский мо- 
настьфь. Это первмй и по- 
ка единственннй в области 
мужской монастьфь. Открм- 
тьгй после 70-летнего пере 
рьта.

Упомннание о нем встре- 
чается егде в летописях на- 
чала XV века. Пятьсот лет

в обители жили, трудились 
и молились веруюшие лю- 
ди. Сюда шли с горем и ра- 
достью. Древние стенм мо- 
настьфя, пропитаннме за- 
ветньши чувствами наших 
предков. Их сердечной 
болью. Пережили вместе с 
народом все перипетии ис- 
тории. В  20-е годь1 варвар- 
ское уничтожение культо- 
ВЬ1Х сооружений коснулось
и Николо-Шартомского мо- 
настмря. Большинство строе-

ний бнло разрушено и раз- 
граблено. Остальнью — заб- 
рошенн на долгие годьь 

Сегодня молодьге монахи 
и послушники, возглавляе- 
мме настоятелем монастьфя 
отцом Никоном, решили вос- 
кресить из руин некогда зна- 
менитую обитель.

НА СНИМ КЕ: рабочее ут- 
ро в монастмре.

Фото Г. ПОПОВА.
(Фотохроника ТАСС).

хроника риже матч п*р»*нетва Евре- 
пейской лиги у командм Фран- 
ции — 4:1. Это уже третья 
подрвд побвда соввтских твн* 
нисисток в нмнешнвм турнирв. 
За иашу комаиду вмступали 
москвички Елвна Тимина, Ири- 
иа Палииа и Галина Мельник.

го туриира чемпионата Еврс
пм у сбориой Англии — 77:74 
(37:44).

В нашей сборной саммми

реэультативнмми бмли: Дмит-
рий Шакулин (17), Свргвй Ба-
заревич (16), Сергей Бобков и

Олвг М елвшко (по 10). У анг-

личан — Стиа Бакнели (17), 
Олтон Бврд (14) и Мартин 
Хайплайн (10).

★  СТРЕЛЬБА эультат 191 очко. Бронэовая 
медаль досталась ввнгврской 
спортсмвнкв Эржебет Вашва-НА ЧЕМПИОНАТЕ мира по 

стрельбе, котормй проходит > 
австрийском городе Пвртв, 
Сввтлана Демина из Твтюшей 
эавоевала серебряную ме- 
даль, вмбив на круглом стен- 
дв 189 очков. Лишь Йон Ран 
из КНДҒ стреляла лучше на- 
шей спортсменки, показав ре-

★  НАСТОЛЬНМЙ
★  БАСКЕТБОЛ

ТЕННИС
(Гонорар за статью просим

перечислить на расчетнмй счвт
УзОИ №  609632. Операцион- 
ное упрааление УзПСБ г. Таш- 
кента, код 172682403).

13 НОЯБРЯ в Москве баскет 
болистм сборной СССР вмиг 
рали первмй матч отборочно

СБОРНАЯ СССР по иастоль 
иому теинису вмиграла в Па
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